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СВОБОДНАЯ ТЕМА АНТИКОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ В РОССИИ 
ЗАХЛЕБНУЛАСЬ

К сигаретным пачкам, на которых изо-
бражены изъеденные раком легкие, мужчины-
импотенты, трупные бирки и прочее, россияне 
успели привыкнуть. Но теперь аналогичные 
«веселые картинки» предлагается вве-
сти в стране в отношении всего алкоголя 
— с такой идеей обратилась в российское 

правительство общественная организация 
«Трезвая Россия». Предполагается размещать 
на бутылках и с дорогим французским шам-
панским, армянским коньяком и мексиканской 
текилой изображения печеночного цирроза, 

инфаркта миокарда и 
всего того, до чего могут 
довести возлияния.
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РОССИЯН 
ХОТЯТ 
ЗАПУГАТЬ 
ПЕЧЕНЬЮ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Когда на панихиде прозвучала эта пахмутовская мелодия из да-
лекой Олимпиады-80, я вздрогнул, не понял… И только потом до меня 
дошло. Ну да: «До свидания, наш ласковый Миша… Михал Михалыч… 
Мих-Мих… Расстаются друзья, остается в сердце нежность…»

Читайте 6-ю стр.

ДО СВИДАНИЯ, 
НАШ 
ЛАСКОВЫЙ 
МИША
Из Театра сатиры 
ушла душа

КОРЬ 
ПЕРЕХОДИТ 

ВСЕ ГРАНИЦЫ
Роспотребнадзор 

предупредил о новых 
вспышках инфекции  

в Европе
Планы по искоренению кори в 

мире приходится отодвигать уже в 
который раз. Когда-то освободить 
земной шар от этой инфекции наивно 
предполагали к началу нынешнего 
века. Теперь такая задача ставится 
на 2025 год. Но все же, скорее всего, 
и она трудно реализуема. 

Роспотребнадзор в очередной 
раз предостерег о сложной эпидеми-
ческой ситуации с корью в Европе и 
усилил контроль на границе. В группе 
риска не только непривитые дети, 
но и взрослые от 25 лет, у которых 
срок иммунной защиты от прививки, 
скорее всего, уже истек.

Читайте 2-ю стр.

Кровавые события, развернувшиеся в одной из школ 
Перми, повергли в шок буквально каждого. Произошедшее 
нельзя охарактеризовать иначе, как террористический 
акт: двое несовершеннолетних проникли в учебное за-
ведение и напали во время урока на младшеклассников. 
Они тяжело ранили учительницу, которая в итоге потеряла 
много крови и находится на грани выживания, а также 
порезали учеников четвертого класса. После чего под-
рались между собой, нанеся друг другу тяжелые травмы: 
у одного ранение сонной артерии, у другого — яремной 
вены. Двенадцать детей в возрасте от 10 до 12 лет нахо-
дятся в краевой детской клинической больнице (КДКБ) в 
состоянии средней тяжести. У них резаные раны головы, 
рук, груди и шеи. Учительница и сами напавшие в тяжелом 
состоянии были доставлены в больницу номер 4, проопе-
рированы там и находятся в реанимации. 

Читайте 6-ю стр.

У ШКОЛЬНОЙ 
ДОСКИ

РЕЗНЯ
Юные «террористы» и учитель  

начальных классов в реанимации,  
восемь младшеклассников в больнице  

в состоянии средней тяжести 

БУДЕТ ЛИ 
СЕМЕНОВ 
МСТИТЬ 
ШУРЫГИНОЙ  
Сергея из колонии 
встретили скромно,  
но был полный 
дом друзей и 
родственников
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Почти мистическая исто-
рия, которой теперь можно 
пугать автомобилистов, 
произошла на юге столицы, 
где появился дорожный знак-
призрак «Остановка запре-
щена». Простоял он несколько 
часов, а на утро следующего 
дня бесследно исчез. Пока 
«фантом» стоял на дороге, из-
под него были эвакуированы 
несколько машин. 

Как рассказали «МК» в Ко-
митете Госдумы по труду и 
соцполитике, еще 8 декабря 
жители высоток по Россо-
шанскому проезду увидели 
на родной улице новенький 
знак «Остановка запрещена». 
Под ним красовалась таблич-
ка «Работает эвакуатор». При 
этом местных водителей ни-
кто не предупредил о том, что 
планируется его установка. 
Более того, дорожные рабо-
чие поставили знак уже по-
сле того, как вдоль проезда 
припарковались легковушки. 
Тут же на Россошанский про-
езд стянулись эвакуаторы. 
За несколько минут погру-
зили всех «железных коней» 
нарушителей и увезли на 
штрафстоянку, а водителям 
выписали штрафы за непра-
вильную парковку. Однако, 
к величайшему удивлению 
автомобилистов, букваль-
но на следующий день зло-
получный знак бесследно 
исчез. Конструкцию кто-то 
заботливо срезал. Местные 
жители пожаловались депу-
татам, а те направили запрос 
в Дептранс. На днях оттуда 
пришел неожиданный ответ: 
запрещающего остановку 

и стоянку знака на Россо-
шанском проезде нет! Он не 
предусмотрен ни одним про-
ектом или схемой дорожного 
движения. А значит, и 
попал на дорогу 
незаконно: либо 
случайно, по 
ошибке и не-
досмотру мон-
теров, либо 
с умыслом. 
Теперь думцы 
направили еще 
два запроса — в 
прокуратуру и ГУ 
МВД Москвы. 

Как пояснили «МК» ав-
тоюристы, пострадавшим 
водителям теперь придет-
ся обжаловать выписанные 
штрафы. Правда, 10-дневный 
срок для этого уже давно про-
шел. Однако автомобилисты 
смогут подать ходатайство о 
восстановлении срока и чи-
новники разберутся с каждой 
жалобой. 

— Похожая история не-
давно была на Нижегород-
ской улице, — комментирует 
председатель Комитета Гос-
думы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов. — Там висе-
ла некорректно работающая 
камера видеонаблюдения и 
фиксировала выезд на по-
лосу, предназначенную для 
общественного транспорта. 
Однако по схеме движения на 
том участке дороги не было 
запрета совершать такой вы-
езд. Но в результате было вы-
несено более девяти тысяч 
постановлений со штрафами 
по 3000 рублей.

Забрать автомо-
биль со штраф-
стоянки можно 
будет без заезда 

в ГИБДД. Уже этой весной 
водители, чью машину эва-
куировали из-под запре-
щающего знака, смогут по-
лучить ее назад, заполнив 
документы у сотрудников 
МАДИ, не совершая лишних 
поездок по городу на своих 
двоих. Заметно упростится 
и процесс обжалования 
штрафов за превышение 
скорости, выезд на выде-
ленную полосу, заезд на 
сплошную разметку и даже 
стоянку на тротуаре. Теперь 
направить свое несогласие 
с выписанным протоколом 
можно будет через Интер-
нет, а не ехать в управление 
Г И Б Д Д  н а  С а д о в о й -
Самотечной улице. Кроме 
того, все дорожные наруше-
ния, которые фиксируются 
камерами, из ЦОДД будут 
направляться только в МАДИ 
(раньше часть фотографий 
шла в инспекцию, а часть — в 
полицию). 

БРАТ ЧУЛПАН ХАМАТОВОЙ 
ПРЕДПОЧЕЛ СЦЕНУ БОЛЬНИЧНОЙ 

ПАЛАТЕ
Прямо перед вы-

ходом на сцену 
«Современника» 
днем 14 января 
почувствовал 
недомогание 
32-летний ак-
тер Шамиль 
Х а м а т о в — 
младший брат 
народной ар-
тистки России 
Чулпан Хама-
товой. Медикам 
удалось облегчить 
пациенту страдания.

В воскресенье в театре 
на Чистопрудном бульваре 
на 14.00 был запланирован 
спектакль «Загадочное ноч-
ное убийство собаки», где 
Хаматов играет главную роль 
— Кристофера Буна. Кста-
ти, в 2015 году за эту роль 
он получил премию Станис-
лавского в номинации «Пер-
спектива».

Как стало известно «МК», 
перед выходом к зрителям 
около 13.00 Хаматов ощутил 
нестерпимую боль в поясни-
це. Мучения были настолько 
сильными, что онемела нога. 

Хаматов попросил вы-
звать карету «скорой 

помощи», которая 
прибыла за 15 
минут до нача-
ла спектакля. 
Врачи сделали 
пациенту обе-
зболивающий 
укол. От го-

спитализации 
он отказался, в 

положенное вре-
мя предстал перед 

зрителями и отыграл 
2 часа 50 минут.
Тем не менее медики по-

советовали не откладывать 
визит к врачам — по их мне-
нию, пациенту необходимо 
пройти обследование. 

Шамиль Хаматов 
окончил Россий-
скую академию 
театрального ис-
кусства в 2005 

году. В 2016 году получил 
премию Москвы в области 
литературы и искусства. 
Снимался в кинолентах 
«Продавец игрушек», «Вы-
жить после», «Стартап» и 
др.

МОСКВИЧИ СНОВА ХОТЯТ НАЗНАЧАТЬ СВИДАНИЯ ПОД ЮБКОЙ 
Более 3000 человек 

проголосовали за воз-
вращение на ротонду 
дома №17 по Тверской 
улице фигуры балерины, 
которая украшала его в 
1940–1950 годы. Об этом 
сообщил москвовед Павел 
Гнилорыбов на своей стра-
нице в социальной сети.

Опрос был проведен 
на telegram-канале, по-
священном московской 
архитектуре. Обращения 
уже направлены в соот-
ветствующие инстанции, 
в том числе в столичный 
департамент культуры и 
в Мосгорнаследие.

— В 1958 году статую 
убрали с привычного 
места, хотя именно из-
за нее здание вошло в 
городской фольклор и 
стало известно как «дом 
под юбкой». Есть две вер-
сии: то ли конструкции 
обветшали, то ли бале-
рина по какой-то причине 
не нравилась министру 
культуры Екатерине Фур-
цевой, — объясняет Гни-
лорыбов. — Судьбу той 
статуи не знает никто, мы 
собираемся восстановить 
ее заново. В этом году ис-
полняется 60 лет с мо-
мента ее исчезновения, 

и возвращение стало бы 
хорошим подарком ко 
Дню города-2018 — это 
настоящее восстановле-
ние исторического облика 
Москвы.

По словам Гнилорыбо-
ва, в Москве в последние 
годы начали воссоздавать 
скульптуры советского 
периода — например, ко-
пия скульптуры «Девуш-
ка с веслом» вернулась 
в парк Горького. Кроме 
того, историк напомнил, 
что ранее похожие фигу-
ры украшали и дом №4 по 
Тверской улице. 

25 января вопрос о 

возвращении скульпту-
ры на ее историческое 
место рассмотрят на за-
седании совета депута-
тов районов Тверской и 
Якиманка. 

Утраченная ба-
лерина — рабо-
та скульптора 
Г.И.Мотовило-
ва, работавше-

го в том числе над оформ-
л е н и е м  м е т р о . 
Путеводители советско-
го времени считали 
скульптуру Мотовилова 
одним из ярких символов 
послевоенной Москвы. 

В КАЧЕСТВЕ КОМПЕНСАЦИИ  
ЗА УКРАДЕННЫЕ 50 МИЛЛИОНОВ 

ПУТАНА ОСТАВИЛА КЛИЕНТУ  
СВОИ САПОГИ 

Секс москвича с африкан-
кой на северо-востоке столи-
цы, без преувеличения, едва 
не стал самым дорогим за всю 
историю. Чернокожая путана 
после ночи любви вынесла 
из квартиры весьма обеспе-
ченного фармацевта около 
50 миллионов рублей!

Как удалось выяснить 
«МК», деньги, о которых 
идет речь, — накопления 55-
летнего Виктора (все име-
на изменены), который всю 
жизнь проработал на ниве 
фармацевтики. Около 20 лет 
он трудился в крупной ино-
странной компании, произво-
дящей препараты различного 
назначения, потом возгла-
вил отечественную фирму, 
а последнее время, оставив 
ответственный пост, нигде 
не работал. Все нажитое не-
посильным трудом, а это 12 
миллионов рублей, 350 тысяч 
долларов и 250 тысяч евро, 
мужчина хранил в сейфе в 
своей «трешке». Виктор вы-
нимал из хранилища деньги 
только тогда, когда выезжал 
на дачу за город, где живет 
его супруга. Он убирал их в 
свою сумку и увозил с собой, 
так как боялся, что в его от-
сутствие в квартиру проник-
нут воры и похитят сбереже-
ния. В один из таких выездов 
с Виктором и приключилась 
неприятная история. 

12 января мужчина воз-
вращался с дачи домой, и 
неожиданно ему захоте-
лось, как он сам признался 

правоохранителям, любви. 
На Ярославском шоссе около 
23.30 фармацевт заприметил 
подходящий объект и оста-
новил свой «Хендай» около 
темнокожей девушки. Афри-
канка была одета в синюю 
куртку и светлые лосины. 
Дама на ломаном русском 
назвала цену — 15 тысяч ру-
блей за ночь и, получив в от-
вет согласие водителя, села 
в автомобиль. Виктор привез 
спутницу к себе в квартиру. 
Здесь он выпил рюмку водки, 
и пара занялась любовными 
утехами. После интима муж-
чина тут же уснул в спальне, 
а представительница древ-
нейшей профессии решила 
осмотреть маленькую ком-
нату, в которой хозяин квар-
тиры оставил свою сумку. 
Открыв ее, дама испытала 
шок. Увидев такое количе-
ство купюр, гостья схватила 
все деньги и молниеносно по-
кинула жилище… через окно 
(благо квартира расположена 
на втором этаже). Африканка 
так торопилась, что забыла 
в прихожей шапку и даже 
сапоги! Когда Виктор про-
снулся, он сразу же схватил 
в охапку оставленные ночной 
гостьей вещи и отправился в 
полицию. Оперативники по 
горячим следам вычислили 
путану и поймали ее. При за-
держанной обнаружили все 
украденные деньги. По дан-
ному факту правоохранители 
возбудили уголовное дело по 
статье «Кража». 

ВМЕСТО КРЕЩЕНСКИХ МОРОЗОВ 
ПРИДУТ СНЕГОПАДЫ

Под стать теплому Новому 
году и Рождеству выдастся в 
этом году и Крещение. Всю 
наступившую неделю темпе-
ратура в Москве будет превы-
шать климатическую норму. 
В начале аномалия составит 
2–4 градуса, а к выходным 
увеличится до 6–8 градусов, 
но при этом будет ветрено и 
снежно.

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, в ночь на 
среду, 17 января, в Москве 
ожидается -10…-8 градусов 
и -13…-8 по области. Днем 
-6…-4 и -9…-4 соответствен-
но. Снег будет идти лишь 
местами, но порывы ветра 
усилятся, местами достиг-
нут 12–17 м/с. В четверг, 18 

января, синоптики прогно-
зируют метель, но столбики 
термометра при этом под-
нимутся до отметок -8…-6 
градусов в столице и -11…-6 
на окраинах, днем потеплеет 
до -4…-2 и -7 …-2 соответ-
ственно. В Крещенскую ночь, 
на 19 января, температура в 
столице и области понизится 
до -10…-5, днем прогнозиру-
ется 0…-5 градусов. В суббо-
ту ночью ожидается -8…-3, 
днем так же, как и накануне, 
-5…0. 

Согласно народному ка-
лендарю, если на Крещение 
ясная и холодная погода — 
это к засушливому лету, пас-
мурная и снежная — к уме-
ренному, теплому лету.

telegram:@mk_srochno

Рекордное количество машин — более 30 — столкнулись 
утром 15 января на трассе «Южный обход Подольска». Пер-
вым в отбойник дороги около 8.20 врезался водитель легко-
вой машины, которую занесло на обледенелой и нечищеной 
эстакаде. Эта дорога — с изгибами. Поэтому другие водители 
не успевали среагировать на препятствие, пытались резко 
затормозить, но их вело, словно коров на льду.

Вот как описывает ДТП Светлана, жительница поселка Куз-
нечики (орфография и пунктуация сохранены): «Участников 
аварии уже 33! Автомобили: легковые, грузовые, «Газель» 
(ни одного бокового и заднего стекла, только лобовое. По-
хожа на маршрутку № 1231). Все кто как. Кто не сильно, у кого 
все подушки сработали, жуть, короче. Кого развернуло, кто 
в отбойник и в него еще, кто ровненько штук пять рядком. На 
обоих полосах. Объезжали змейкой».

К слову, разрешенная скорость на трассе — 70 км в час, но, 
как пишут местные жители, водители часто превышают этот 
параметр — едва ли не до 120 км в час, что в понедельник и 
сыграло роковую роль. 

НЕЗАКОННЫЙ ДОРОЖНЫЙ ЗНАК «СБЕЖАЛ»  
ПОСЛЕ ПЕРВЫХ ШТРАФОВ

После 
демонтажа 

знака 
остался 

только 
«пенек».

В КВАРТПЛАТУ ВКЛЮЧАТ РАСХОДЫ 
НА БЕНЗИН?

Правила определения раз-
мера квартплаты для жилых 
многоэтажек разработал 
Минстрой. Хозяева квартир 
будут оплачивать не только 
чистый подъезд и исправно 
работающий лифт, но и пре-
миальные для управдомов 
и их подчиненных. В ведом-
стве подготовлен проект со-
ответствующего приказа. 

Правила будут распро-
страняться на те дома, в 
которых собственники не 
договорились между собой 
о размере платы за содер-
жание дома. Такое решение 
по закону они могут принять 
на общем собрании. Если 
же жильцы игнорируют это 
право, они фактически от-
дают денежные вопросы на 
откуп управляющей ком-
пании. В случае принятия 
проекта коммунальщики 
смогут включать в строчки 
«плата за содержание дома» 
и «текущий ремонт общего 
имущества» не что им взбре-
дет в голову, а только про-
писанные в приказе пункты. 
Правда, львиную долю в цен-
нике будет занимать оплата 

труда сантехников, маляров 
и прочих сотрудников управ-
ляющей конторы. Она, как 
сказано в тексте документа, 
состоит из тарифных ставок, 
компенсаций за особый ха-
рактер труда, а также пре-
миальные и стимулирующие 
выплаты. Также в квартпла-
ту коммунальщики смогут 
включить свои расходы на 
покупку краски, инвента-
ря, перчаток и халатов для 
дворников, а также других 
расходных материалов, 
необходимых для благоу-
стройства дома. Еще один 
пункт — расходы на эксплуа-
тацию транспорта, которым 
пользуются управдомы, и 
покупка ими топлива для 
«железных коней». Кроме 
того, собственники квартир 
будут оплачивать управдо-
мам износ их служебных ма-
шин и техосмотры. Правда, 
при расчете сумм, которые 
надо получить с жильцов, 
коммунальщикам придется 
учитывать только те часы, 
которые машина проехала 
ради ремонта или устране-
ния неполадки в доме.  



КОРЬ 
ПЕРЕХОДИТ 
ВСЕ ГРАНИЦЫ
c 1-й стр.

В прошлом году количество за-
болевших корью в странах Европы 
втрое превысило показатели 
предыдущего года. Сейчас глав-

ные вспышки кори зафиксированы в Италии, 
Румынии, Германии и на Украине, в связи с чем 
Роспотребнадзор выпустил предупреждение 
для россиян. На Украине, к примеру, от кори 
скончались уже несколько человек; за период 
с января по октябрь 2017 года там было заре-
гистрировано 3382 случая болезни. Проблема 
в том, что ситуация с прививками от кори здесь 
катастрофическая (еще в 2015 году Всемирная 
организация здравоохранения определила 
Украину в десяток стран с самым низким охва-
том вакцинации против кори).

У нас в стране заболеваемость тоже растет 
— несмотря на то, что к концу 1990-х в России 
этой болезни уже практически не встречалось. 
Теперь нам привозят ее регулярно. По данным за 
январь–июль 2017 года, в стране зарегистриро-
вано в 2,4 раза больше случаев этой инфекции, 
чем за аналогичный период 2016 года (в структу-
ре заболевших преобладают взрослые, которые 
переносят эту «детскую» инфекцию гораздо 
тяжелее). И хотя, например, в Москве местный 
вирус не встречается уже с 2007 года, корь 

продолжают везти к нам со всех сторон света. 
Первые случаи заболевания были завезены в 
Москву из Великобритании, Германии, Италии, 
Франции, Финляндии, Украины, Узбекистана, 
Индии, Малайзии, Китая. Особую угрозу пред-
ставляют в этом плане бывшие страны СНГ, 
во многих из которых всеобщую бесплатную 
вакцинацию от кори отменили. 

Основная причина осложнения эпидемиче-
ской ситуации банальна — количество людей, 
не защищенных против этой инфекции, вы-
росло. Во-первых, есть немало мам, которые 
отказываются от прививок. Во-вторых, есть 
немало взрослых, которым привиться даже в 
голову не приходит. 

— Эту инфекцию ликвидировать не так 
просто, как ветряную оспу, во-первых, из-за 
строения вируса, — говорит «МК» завлаборато-
рией вакцинопрофилактики и иммунотерапии 
аллергических заболеваний НИИ вакцин и сы-
вороток им. И.И.Мечникова РАМН, руководитель 
Клинического центра иммунопрофилактики дет-
ских инфекций Михаил Костинов. — Во-вторых, 
иммунитет, который формируется после вакци-
нации, не сохраняется на всю жизнь. У тех, кто 
получил одну дозу вакцины 15–20 лет назад, то 
есть 25–35-летних людей, иммунитета, считай, 
уже нет. Они в группе риска по инфицированию. 
Ну и, в-третьих, в России все-таки государство 
ответственно относится к вакцинации против 

кори — у нас она включена в Национальный 
календарь прививок и проводится бесплатно. 
Во многих странах Европы этого нет. В странах 
СНГ тоже. Поэтому к нам нередко везут корь из 
Средней Азии, с Украины. В Америке, например, 
есть программа по иммунизации взрослых до 60 
лет — взрослое население очень чувствительно 
к этой инфекции. Но у нас взрослых охватить 
вакцинацией очень тяжело. Бюджетники — да, 
делают прививки, а вот кто будет отправлять 
на прививки работников коммерческих орга-
низаций? Люди самостоятельно, увы, не идут 
вакцинироваться.

Корь чрезвычайно заразна, передается она 
воздушно-капельным путем. Первые симптомы 
(высокая температура, кашель, насморк) появ-
ляются на 10–14-й день от момента заражения, 
а еще дней через пять появляется сыпь (сначала 
на лице, потом она распространяется по всему 
телу). Корь часто дает опасные осложнения: 
пневмонию, отит, слепоту, поражения слуха, 
умственную отсталость. Редко, но на ее фоне 
развивается коревой энцефалит (поражение 
головного мозга). Взрослые переносят за-
болевание тяжелее, чем дети. При этом корь 
остается одной из основных причин смерти 
среди детей раннего возраста во всем мире 
(в 2015 году от нее умерли 134 200 человек, 
большинство — дети).

Конечно, благодаря существующим про-
граммам иммунизации удалось добиться много-
го. По данным ВОЗ, например, противокоревая 
вакцинация снизила глобальную смертность на 
79% и предотвратила 17,1 млн случаев смерти за 
период с 2000 по 2014 годы. Однако до победы 
еще очень и очень далеко. Инфекционисты от-
мечают, что победить корь можно будет лишь 
в том случае, если все страны мира обеспечат 
всеобщую вакцинацию населения — хотя бы 
с 95%-ным охватом взрослых. Но с каждым 
годом эта задача кажется все более сложной 
для реализации.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Да, медики признают, что нет ни 
одного человеческого органа, 
которому не мог бы повредить 
алкоголь. Кроме цирроза и алко-

гольной болезни печени злоупотребления могут 
привести к болезням сердца и сосудов, раку, 
снижению умственных способностей, наруше-
нию репродуктивной функции, депрессии и пр. 
Иными словами, простор для творчества у ху-
дожников по картинкам-пугалкам широкий. 
«Сегодня людей практически не информируют 
о негативных последствиях потребления спирт-
ного. Лишь на этикетке бутылки написано мел-
ким шрифтом: «Чрезмерное употребление 
алкоголя вредит вашему здоровью». Граждане 
имеют право знать, к чему может привести злоу-
потребление такой продукцией, как это может 
отразиться на их мозге, сердце, печени и других 
органах. Такие картинки заставят людей как 
минимум задуматься перед тем, как купить 
спиртное», — считает глава «Трезвой России» 
Султан Хамзаев.

Знать — право имеют, конечно. И вот, пред-
ставьте, приходите вы в винный отдел с целью 
покупки дорогого шампанского по случаю Но-
вого года. А по всему «пузу» бутылки наклеена 
огромная печень в стадии цирроза. Размером 
с голову гиппопотама, такая, что с трудом по-
мещается в животе. Вы, конечно, покроетесь ис-
париной, упадете в обморок и побежите в отдел 
газировок за «Буратино». И всю праздничную 
ночь будете цедить в компании подкрашен-
ную белиберду. Вот так и представляют себе в 
«Трезвой России» наше будущее — тут искренне 
верят, что изображения о последствиях потре-
бления алкоголя помогут в борьбе с чрезмерным 
распитием спиртных напитков.

Описанный сценарий тем временем вы-
мышлен и все же вряд ли вероятен в реаль-
ной жизни. Особенно в стране под названием 
Россия, где пьют всё, что горит, — тормозную 
жидкость, стеклоомыватели, даже средство 
для чистки ванн с надписью «Боярышник». И где 
никого не смущает надпись на бутылках «может 
вызвать кратковременную потерю зрения» (по-
думаешь — потом же оно вернется!). Так что 
какой-то там рубец на сердце, которым украсят 
бутылку с водкой, вряд ли остановит человека, у 
которого горят трубы. А потом он будет сидеть, 
смотреть на эту печень с голову гиппопотама, 
креститься и плакать. И пить. 

Кстати, аналогичная ситуация наблюда-
ется и с сигаретными пачками, на которых уже 
давно наклеивают картинки из рубрики «Будни 
патологоанатома». Старых курильщиков они 
определенно не отпугивают — противно, но 
не бросать же! Многие даже прозвали их весе-
лыми картинками. И хотя в целом в последние 
годы курить в стране стали меньше, по данным 
Экспертного совета при Правительстве РФ, 
курильщики со стажем в большинстве своем не 
только не завязали, а даже стали курить пуще 
прежнего. Среди таких доля потребления табака 
только за последний год выросла на 17–19%.

Да что уж там — последствия злоупотре-
бления алкоголем, в отличие от курения, бро-
саются в глаза безо всяких там картинок. Чело-
века, который выпивает регулярно и помногу, 
сложно пропустить в толпе. Мы видим таких 
каждый день — и что же? Отвратил ли их вид 
хоть кого-то от покупки вина или виски?

И еще один немаловажный момент. Если в 
отношении никотина медики единодушны — он 
вреден, и никаких гвоздей, — то с алкоголем 
все не так однозначно. Например, Всемирная 
организация здравоохранения не утвержда-
ет безопасные дозы курения типа «не более 
двух сигарет в день», а вот по алкоголю такие 
нормативы есть. 50 г водки или бокал вина 
ежедневно скорее принесут пользу, чем навре-
дят. В целом же токсичными для печени врачи 
называют дозы в 40–80 г чистого этанола, что 
соответствует 100–200 мл водки, 400–800 мл 
сухого вина или 800–1600 мл пива. Эти дозы 
рассчитаны на мужчин, для женщин они вдвое 
меньше. А еще есть множество международных 
исследований, доказывающих, что непьющие 
болеют чаще и умирают раньше, чем те, кто 
выпивает по чуть-чуть. Даже Авраам Линкольн 
когда-то выдал крылатую фразу: «Алкоголизм 
бывает не от употребления плохой водки, а от 
злоупотребления хорошей». И, наконец, есть 
методика под названием энотерапия — лече-
ние вином. По этому поводу еще в Советском 
Союзе была защищена не одна докторская 
диссертация.

Конечно, продавать по этому поводу вино в 
аптеках никто не предлагает. Наверное, просто 
потому, что в нашей стране еще не догадались 
создать общественную организацию «Пьющая 
Россия», которая тоже могла бы выступать с 
одиозными инициативами.

Екатерина ПИЧУГИНА.

«Я ДАЖЕ  
НЕ ХОЧУ ДУМАТЬ  
О ПОСЛЕДСТВИЯХ»
Министр Лавров рассказал  
об итогах-2017 и планах  
на этот год
В понедельник министр иностранных 
дел Сергей Лавров провел ежегодную 
пресс-конференцию, на которой подвел 
итоги работы российского дипломати-
ческого ведомства за прошедший год и 
ответил на вопросы журналистов. Глава 
МИД коснулся конфликта на Корейском 
полуострове и ситуации вокруг Ирана, 
отметив, что США дестабилизируют 
международную обстановку, потому 
что не хотят честно конкурировать с 
другими странами. Не обошел Лавров 
вниманием и сирийский конфликт, по-
делившись подробностями о грядущем 
Конгрессе национального сирийского 
диалога в Сочи. «МК» собрал высказыва-
ния министра по самым острым вопро-
сам международной повестки. 

Об иранской «ядерной сделке»: «Послед-
ние заявления (Вашингтона. — «МК»), нацеленные 
на то, чтобы сорвать реализацию Совместного 
всеобъемлющего плана действий по иранской 
ядерной программе, не добавили оптимизма и 
стабильности».

«Если Соединенные Штаты действитель-
но хлопнут дверью, я даже не хочу думать о 
последствиях».

О ситуации на Корейском полуострове: 
«Для начала мы предлагаем всем успокоиться и 
заморозить все конфронтационные действия, и 
прежде всего действия, связанные с проведением 
военных мероприятий, будь то запуски ракет, ис-
пытания ядерного оружия или организация круп-
номасштабных маневров, которые Соединенные 
Штаты с Республикой Корея, а потом и с Японией 
проводили и проводят в этом регионе». 

О встрече по КНДР в Ванкувере 15 января, 

куда не пригласили ни Россию, ни Китай, ни 
саму Северную Корею: «Когда мы услышали 
об этой встрече, мы спросили: зачем, почему 
такой состав?» — рассказал глава МИД. По его 
словам, американская сторона ответила: «чтобы 
выработать механизм дополнительного давления 
на Пхеньян». «Мы прямо сказали, что считаем эту 
встречу вредной, — подчеркнул министр. — Не 
ожидаю ничего продуктивного, лишь бы ничего 
не было контрпродуктивного».

Об отношениях с Америкой: «В Соединен-
ных Штатах укоренилось ощущение собственной 
исключительности... Ладно бы они продвигали 
эту свою исключительность позитивными при-
мерами, в честной борьбе, в честной конкуренции. 
Но, к сожалению, это не так». 

Глава российской дипломатии считает, что по 
мере того, как у США появляются сильные конку-
ренты на мировой арене, американцы «срываются 
на методы, которые нелегитимны и которыми 
они пытаются остановить сокращение своей 
относительной роли в мировой политике».

«Боязнью честной конкуренции» Лавров 
объяснил и попытки США остановить проект 
строительства газопровода «Северный поток-2», 
и стремление ограничить российский военно-
промышленный комплекс, и нападки на россий-
ские СМИ за рубежом.

«Мы не можем не отвечать на враждебные 
действия, о которых я упомянул. Но мы всегда 
стараемся делать это аккуратно, мы не бросаемся 
без оглядки — зуб за зуб, око за око, — нет. Но 
терпеть все абсолютно незаконные действия... 
не реагировать на это все нельзя», — заявил 
министр. «Я уже сейчас не упомянул о беспре-
цедентном случае, о захвате дипломатической 
собственности. Мы сейчас начинаем судебные 
процедуры, уже подготовка завершилась», — 
высказался он о прошлогодней конфискации 
российских дипломатических зданий в США.

О Сирии: «Астанинский процесс отнюдь не 
является конкурентом усилиям ООН (по урегули-
рованию конфликта в Сирии. — «МК»). Равно как 
и Конгресс национального сирийского диалога 
призван способствовать более продуктивному 

проведению женевских переговоров, а не наобо-
рот», — подчеркнул глава МИД. По его мнению, «в 
Женеве представлен не самый широкий спектр 
оппозиции». Между тем Конгресс сирийского 
национального диалога, как он отметил, «призван 
привлечь к политическому процессу не только 
оппозицию, которая прямо выступает против 
правительства, но и представителей племен».

Об Украине: Лавров напомнил про ини-
циативу РФ о миссии ООН по охране наблюда-
телей ОБСЕ на территории конфликта на востоке 
Украины. «У наблюдателей ОБСЕ есть мандат, в 
соответствии с которым они передвигаются, — 
конечно, по согласованию со сторонами — по обе 
стороны от линии соприкосновения и регулярно 
посещают территорию провозглашенных респу-
блик в Донецке и Луганске вплоть до границы с 
Россией, где они бывают за неделю до 20 раз. 
Наше предложение предполагает обеспечение 
охраны ООН для этих наблюдателей ОБСЕ по-
всюду, куда они передвигаются, где они патрули-
руют в соответствии со своим мандатом». Однако 
Лавров заявил, что Украина со своей стороны 
намеренно «саботирует» выполнение Минских 
договоренностей. 

О Трампе: На вопрос, сожалеет ли он о том, 
что на прошлогодних выборах в Америке победил 
Дональд Трамп, Лавров ответил: «Это не то, чем 
занимается дипломатия, — сожалеть о чем-то 
состоявшемся. Мы работаем с фактами. И факты 
таковы, какими мы их видим сегодня. Поэтому 
мы делаем то, что необходимо для обеспечения 
интересов России в нынешних условиях».

Об Израиле и Палестине: «В нынешней си-
туации шансы на прямой диалог между Израилем 
и Палестиной стремятся к нулю... Неурегулиро-
ванность палестинской проблемы является одним 
из наиболее серьезных факторов, позволяющих 
радикалам вербовать все новые и новые поко-
ления террористов». 

О планах на 2018 год: «Я не привык зани-
маться чем-то, кроме того, чтобы обеспечивать 
наиболее эффективную работу нашего министер-
ства. И это сейчас моя главная задача».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ФЛОТ С ОПЛАТОЙ 
ЗА ДОСТАВКУ
Украина просит вернуть ей 
отремонтированные корабли 
или «отдать деньгами»
Уже четвертый день на Украине не мо-
гут выработать официальной позиции 
по поводу «подарка» Президента РФ. 
Напомним, на минувшей неделе Влади-
мир Путин заявил, что Россия готова 
вернуть Украине ее военную технику 
из Крыма. Первая реакция Незалежной 
была предсказуемой: бывший коман-
дующий ВМС Сергей Гайдук назвал это 
предложение чуть ли не провокацией. 
«Но мы же понимаем, что они играют 
без правил», — сообщил он. По его сло-
вам, у Украины нет возможности возоб-
новить техническую исправность этих 
кораблей. Но так ли это на самом деле? 
Ведь часть кораблей в 2014 году ЧФ на-
меревался включить в свой состав. 

Договоренности о выведении военной 
украинской техники из Крыма были приняты 
еще в апреле 2014 года. Всего Военно-морские 
силы Украины планировали вернуть около 50 
боевых кораблей и судов, которые оставались 
в Крыму после присоединения полуострова к 
России. Однако 5 июля 2014 года Россия при-
остановила передачу, ссылаясь на действия 
украинских силовиков на востоке Украины с 
целью не допустить ее использования против 
граждан России. К тому моменту часть судов и 
катеров уже была возвращена.

По данным украинских СМИ, в бухтах Се-
вастополя на данный момент остается около 38 
судов, входивших в состав ВМСУ. Но далеко не 
все они на плаву. Та же подлодка «Запорожье» 
задолго до 2014 года представляла собой гру-
ду металлолома. Как отметил в беседе с «МК» 
редактор газеты «Морской флот» Анатолий Куз-
нецов, срок эксплуатации украинских кораблей 
давно истек». «Там находятся корабли 3–4 ранга, 
и во время их использования украинские слу-
жащие следили за техникой ненадлежащим 
образом. Украинская флотилия скорее была 
бутафорией и представляла корабли, которые 
вросли якорями в грунт», — рассказал эксперт. 

Но даже эту нерабочую технику Черноморский 
флот сейчас обслуживает.

В связи с вероятным возвратом кораблей 
возникает и другой вопрос: что будет с экипажа-
ми бывших украинских судов? Андреевский флаг 
ВМФ России в марте 2014-го подняли 54 из 67 
кораблей ВМСУ. Анатолий Кузнецов напомнил, 
что 90% военнослужащих ВМС Украины приняли 
решение сменить гражданство на российское 
после референдума о статусе Крыма. В резуль-
тате около 8 тысяч бывших вэмээсников сейчас 
на Украине считаются дезертирами. Понятно, 
что людей вместе с кораблями никто возвращать 
не будет. Но сможет ли ЧФ обеспечить их рабо-
той? Как выяснилось, с этим проблем давно нет. 
Россия так и не решилась использовать бывшие 
украинские военные суда. «Там нет постоянного 
экипажа, который бы обслуживал эти судна. 
Большинство военнослужащих проживали на 
территории Крыма и приняли решение остаться 
в составе России на лучших условиях», — сказал 
Кузнецов. По его оценке, стоимость украинской 
флотилии в Крыму равна цене металлолома. 
«Советские дизельные двигатели были про-
стыми и крепкими, поэтому не сомневаюсь, 
что корабли смогут доехать до Украины своим 
ходом. Цена же этих кораблей — стоимость са-
моходного металлолома», — подчеркнул он.

Мнение украинской стороны о состоянии их 
кораблей в Крыму несколько отличается от точки 
зрения российских экспертов. Командующий 
ВМС ВСУ Украины Игорь Воронченко заявил, что 
практически вся техника, оставшаяся в Крыму, 

была отремонтирована. «На период аннексии 
Крыма из восьми боевых кораблей не на ходу 
был только один — большой десантный корабль 
«Константин Ольшанский». Там нуждались в 
ремонте главные двигатели. То, что говорят, что 
был хлам, это не соответствует действительно-
сти», — сообщил он. Ранее он также признавал, 
что украинские корабли ЧФ не использует по 
назначению: «Они стоят отдельно, их выде-
лили как технику иностранного государства, 
но, по нашим данным, они существуют как до-
норы. Их разукомплектовывают», — заявлял 
Воронченко.

Сейчас в связи с предложением Владимира 
Путина Украина увидела очередную возможность 
«подзаработать». Идея командующего ВМС Укра-
ины о том, что от России нужно потребовать 
либо компенсации в денежном эквиваленте, 
либо возвращения кораблей в таком составе, 
в котором они были, которую он высказывал 
прежде, сейчас в Незалежной очень актуальна. 
Премьер-министр Украины Владимир Гройсман 
вообще заявил, что технику возьмут назад только 
вместе с Крымом. Так что «жест доброй воли», 
как назвал это предложение Владимира Путина 
пресс-секретарь Дмитрий Песков, в Незалежной 
восприняли привычно: дашь палец — всю руку 
откусит. В любом случае для того, чтобы воз-
врат кораблей состоялся, необходимы прямые 
переговоры между министрами иностранных 
дел и военными министерствами. Украинская 
сторона к этому пока не готова. 

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

ДИПЛОМАТИЯ

КОНСУЛЬСТВО США В МОСКВЕ ПЕРЕЕХАЛО

В США ВОДИТЕЛЬ 
«ПРИПАРКОВАЛСЯ» 
НА ВТОРОМ ЭТАЖЕ

АМЕРИКАНКА ПЕРЕСАДИЛА КРЫЛО БАБОЧКЕ

Настоящий «домик Снежной королевы» нашла супружеская пара на окраи-
не Екатеринбурга — заброшенное здание оказалось все покрыто ледяными на-

ростами, напоминающими изгибы деревьев. Между тем причина появления такой красоты 
оказалась совсем не романтичной: в заброшенном доме лопнули трубы во время сильных 
январских заморозков, поэтому вся вода, вытекающая из дыр, мгновенно застывала при-
чудливыми формами. «Проходил мимо и интересно стало: почему дом пустой, а из него 
пар валит. На втором этаже увидел результат работы пара и холода. Все комнаты как будто 
покрыты маленьким лесом изо льда», — цитируют СМИ рассказ очевидца.

С 16 января Консульский 
отдел посольства США 
в Москве начнет при-
нимать посетителей по 
новому адресу (Большой 
Девятинский переулок, 
8). Официальное сообще-
ние об этом поступило из 
американской дипмиссии. 
«Консульство расположится в 
новом здании на территории 
посольского комплекса США, 
которое оборудовано самым 
современным образом, 
спроектировано с учетом 
нужд людей с ограниченными 
возможностями и отве-
чает высоким стандартам 
безопасности, принятым в 
госдепартаменте США в по-
следние годы», — отмечают 
в посольстве. Известно, что 
пропускная способность но-
вого помещения консульско-

го отдела гораздо выше, чем 
прежде: только на первом 
этаже находятся 23 окна для 
проведения собеседований. 
«Однако в настоящее время 
сотрудников консульства 
хватает для открытия лишь 
половины из них вследствие 
того, что кадровый состав 
дипмиссии США в РФ был 
значительно сокращен в 
августе 2017 года по требо-
ванию российской стороны», 
— подчеркивается в сообще-
нии. Дизайн нового здания, 
согласно заявлению по-
сольства, вдохновлен темой 
космоса и его исследований. 
«Прямое взаимодействие 
между людьми, к которому 
относятся туристические 
обмены и сотрудничество в 
области бизнеса, является 
краеугольным камнем долго-

срочных отношений США и 
России. Поэтому мы считаем 
крайне важным создавать 
комфортные условия для по-
лучения консульских услуг», 
— подчеркнул генеральный 
консул США в РФ Лоуренс 
Тоби. Строительство ново-
го здания началось в 2013 
году на месте снесенных 
жилых квартир сотрудников 
посольства США в Москве. 
Помимо консульского отдела 
здесь будут располагаться 
другие офисы посольства 
США в Москве и жилые по-
мещения для американских 
дипломатов. Стоит отметить, 
что электронные устройства, 
включая сотовые телефоны, 
нельзя будет проносить на 
территорию консульства, 
камер хранения для них не 
предусмотрено. 

Крайне необычное ДТП 
произошло в американ-
ском городе Санта-Ана 
(штат Калифорния). 
Автомобиль, в котором на-
ходились двое мужчин, на 
большой скорости врезался 
в отбойник, вылетел с трассы 
и… «припарковался» на 
втором этаже стоматологи-
ческой клиники. Пожарные, 
прибывшие на место ЧП, 
вытащили из машины во-
дителя и пассажира. Только 
после этого они извлекли 
из здания сам автомобиль. 
Мужчина, находившийся за 
рулем, позднее признался, 
что находился под действием 
наркотиков. Впрочем, на-
казание ему теперь грозит не 
только за это, но и за порчу 
чужого имущества.

Дизайнер и художник 
по костюмам из Техаса 
Роми Макклоски провела 
необычную хирургиче-
скую операцию. Одна из 
бабочек-монархов, разведе-
нием которых она занима-
ется, родилась с дефектом 
крыла. Художница не рас-
терялась и решила переса-
дить своей подопечной часть 
крыла ее недавно умершего 
собрата. С помощью части 
проволочной вешалки она 
закрепила бабочку, затем 
срезала поврежденное кры-
ло и приклеила новое. Нар-
коз пациентке не потребо-

вался: в крыльях бабочек нет 
нервных окончаний, поэтому 
она не испытывала боли. 

Операция прошла успешно: 
питомец Роми теперь может 
летать.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

УЩЕРБ ПО ДЕЛУ СЕРЕБРЕННИКОВА ВЫРОС ДО 133 МЛН РУБЛЕЙ
Следственный комитет 
завершил расследование 
в отношении режиссера 
Кирилла Серебреннико-
ва и других фигурантов 
дела «Седьмой студии». 
Вменяемая Серебеннико-
ву статья не изменилась, 

речь идет об организации 
хищения бюджетных денег. 
Но заявленный следствием 
ущерб вырос вдвое — с 68 
до 133 млн руб. Между тем 
в понедельник Басманный 
суд Москвы продлил до 19 
апреля домашний арест быв-

шему бухгалтеру «Седьмой 
студии» Нине Масляевой, 
признавшей вину в хищении 
бюджетных денег. Ее дело 
выделено в отдельное про-
изводство, и обвинение в 
окончательной редакции ей 
еще не предъявлено.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ПРОИСШЕСТВИЕ

ИСКУССТВО

ИНФОГРАФИКА

vk
@

Д
ЕМ

О
Н 

АН
ТО

НО
В.

ap

СО
Ц

СЕ
ТИ



И такое бывает. Пришел на шоу Влади-
мира Соловьева, которое состоялось перед 
самыми новогодними праздниками, с ве-
рой в то, что все же в 1991 году состоялась 
желанная для меня антикоммунистическая 
революция в России, что мы наконец-то от-
делили национальные ценности от идеалов 
Октября. А ушел после задиристого спора с 
телеведущим о сущности Конституции 1993 
года с сознанием того, что я был слишком 
оптимистичен в оценке перемен, произо-
шедших в стране. К 2017 году, к моменту 
празднования столетнего юбилея создания 
ВЧК, от августовской революции 1991 года 
мало что осталось.

Да, и во время перестройки, и в пере-
ломный 1991-й было много того, что грело 
мою душу, или, по определению Пятого управ-
ления КГБ — душу «антисоветчика Ципко». И 
прежде всего — поразительный успех моих 
статей в журнале «Наука и жизнь», которые 
расходились в конце 1988-го и в начале 1989 
года многомиллионными тиражами. Там я 
обратил внимание на азбучные истины ком-
мунизма, на то, что сталинский «большой 
террор» был всего лишь следствием во-
площения в жизнь марксистского учения о 
необходимости «плебейской» расправы с 
«отжившими классами». 

Укрепляло мой белый оптимизм и то, что 
государственным флагом новой, как тогда 
всем казалось, навсегда демократической 
России стало знамя добровольческой армии 
Антона Деникина. Складывалось ощущение, 
что мы наконец-то сумели отделить ценности 
российской государственности от ценностей 
ленинской гвардии. И самое главное, что, 
на мой взгляд, свидетельствовало об осво-
бождении страны от коммунизма, так это 
возвращение права на историческую память, 
права на знание правды об Октябре, об ужасах 
чекистского террора, о безумных жертвах 
так называемых успехов социалистического 
строительства. Мне тогда казалось, что после 
того как русские прочитают запрещенные в 
СССР «Окаянные дни» Ивана Бунина или «Не-
своевременные мысли» Максима Горького, 
прочитают сборник «Из глубины», дневники 
Зинаиды Гиппиус, Владимира Короленко, 
Михаила Пришвина, они никогда уже не будут 
смотреть на Октябрь советскими глазами. 

И, сохраняя в своей душе этот радуж-
ный образ антикоммунистических перемен 
начала 90-х, я, как и многие представители 
интеллигенции, очень болезненно воспри-
нял, по сути, реабилитацию ЧК, которая про-
звучала в недавнем интервью Александра 
Бортникова. Все дело в том, что там нынеш-
ний руководитель ФСБ смотрит на историю 
своей организации глазами человека, ис-
поведующего советские ценности и глубоко 
убежденного, что по-другому, без большеви-
ков и без деятельности созданной ими ЧК, 
Россия не смогла бы сохраниться в ХХ веке. 
Скажу сразу: на самом деле в этом интер-
вью оправдывается не столько ЧК, сколько 
ленинский «великий Октябрь» и стоящая за 
ним марксистско-ленинская идеология. И я 
до своего спора с Владимиром Соловьевым 
считал, что Александр Бортников как руко-
водитель Службы безопасности уже якобы 
новой, некоммунистической России допустил 
политическую ошибку, настаивая на преем-
ственности своей организации с созданной 
Лениным 20 декабря 1917 года ЧК. На мой 
взгляд, сегодня ему надо было говорить о 
прямо противоположном, о том, что не может 
быть ничего общего между ЧК, ленинским 
«карающим мечом революции», между ор-
ганизацией, которая служила делу борьбы с 
врагами большевизма и воплощала в жизнь 
марксистское учение о «революционном тер-
роре», и нынешней Службой безопасности, 
которая по конституции новой России должна 
была бы защищать прямо противоположные 
ценности: несомненное право человека на 
жизнь, на достоинство, на свободу.  

Ведь ЧК Дзержинского была создана со-
всем в другой стране, где, как считал вождь 
и архитектор Октября Лев Троцкий, главным 
завоеванием революции является ее право 
на жизнь ее граждан, право физического уни-
чтожения врагов революции. ЧК возникла в 
тот момент, когда друг и соратник Владимира 
Ленина Григорий Зиновьев говорил, что те 
«десять миллионов, которым мы, большевики, 
не имеем, что сказать, должны быть уничтоже-
ны». Как же, с моей непросвещенной точки 
зрения, можно забывать о той идеологии, 
которая стояла за созданием ЧК, об исходной 
античеловеческой сути этой организации?

Честно говоря, интервью меня насто-
рожило еще и потому, что нынешний руко-
водитель государства Владимир Путин еще 
10 лет назад в своем выступлении у Поклон-
ного креста на Бутовском полигоне прямо 
осуждал ЧК и НКВД, говорил о том, что оно 
во имя пустых идеалов уничтожало «цвет 
нации», уничтожало сотни тысяч, миллионы 
людей, и прежде всего людей с «собственным 
мнением». А сегодня, как свидетельству-
ет интервью Бортникова, мы ищем родство 
нынешних служб безопасности с ЧК, кото-
рая, как я сказал, занималась геноцидом 
против цвета нации, против образованной, 

мыслящей, креативной, успешной России. 
Борьба ЧК с саботажем — это была политика 
физического уничтожения не только русского 
чиновничества, учителей, профессоров, всех 
тех, для кого были чужды идеалы Ленина и 
Троцкого, но и борьбой с образованной Рос-
сией, с ее интеллектуальным и даже, может 
быть, генетическим ядром.

И Путин в своем выступлении у Поклон-
ного креста на Бутовском полигоне был аб-
солютно прав, когда говорил, что источником 
этой национальной трагедии были не сами 
ЧК или НКВД, которые просто выполняли 
роль палача Октябрьской революции, а «пу-
стые идеалы», засевшие в головах Ленина, 
Троцкого, Сталина, ленинской гвардии. Но 
как же можно сегодня, спустя 100 лет, когда 
мы, наконец, осознали, что эти идеалы были 
пустыми, когда от советской системы ничего 
не осталось, выводить живое из мертвого? 
Ведь даже тогда было очевидно, что есть 
что-то неестественное в идеалах, которые 
являются чуждыми для 90% населения и ко-
торые приходится воплощать в жизнь при 
помощи потоков крови.

Так вот, вернемся к тому, с чего я начинал 
эти заметки. Владимир Соловьев разрушил 
описанный мной выше оптимистический об-
раз новой коммунистической России, якобы 
несовместимой с восславлением ЧК, тем, что 
на самом деле в Конституции 1993 года нет 
осуждения ни советской власти, ни комму-
нистической идеологии. Да, статья Консти-
туции о том, что человек «является высшей 
ценностью», существует, но ведь из этого, 
как объяснял мне Соловьев, автоматически 
не следует, что идеалы коммунизма, которые, 
несомненно, исповедовал руководитель ЧК 
Феликс Дзержинский, сами по себе преступ-
ные. Владимир Соловьев напомнил мне о 
том, что я не хотел замечать: в нашей хитрой 
Конституции, созданной якобы либералами и 
демократами, существует 13-я статья, кото-
рая оправдывает коммунистические идеалы, 
и где говорится о том, что все идеологии рав-
ны у нас перед законом, что «идеологическое 
многообразие» необходимо, что «никакая 
идеология не может устанавливаться в ка-
честве государственной или обязательной». 
Поэтому, естественно, Александр Бортников 
просто как гражданин Российской Федерации 
имел вполне законное право дать нам совет-
ское видение истории своей организации. 
Правда еще состоит в том, что у нас анти-
коммунистическая революция произошла, 
но осуждения на государственном уровне 
очевидных преступлений советской власти, 
в том числе и преступлений Сталина, осуж-
дения «большого террора» так и не было. 
Хитрость Конституции, созданной командой 
Ельцина, как раз и состоит в том, что она на 
самом деле не препятствует возрождению 
и оправданию советских ценностей и со-
ветской истории. 

Чем больше разочарование в демократи-
ческих реформах 1990-х, тем сильнее запрос 
на реабилитацию советскости. И сегодня 
просуществовавшая свободной два десяти-
летия русскость начала снова соединяться 
с советскостью. И я думаю, что вызвавшая 
протест у либеральной интеллигенции реаби-
литация Бортниковым ЧК, была спровоциро-
вана не только корпоративными интересами 
его организации, желающей иметь «великих 
предков», но и настроениями подавляющего 
большинства населения нынешней России. 
Наверное, сегодня нельзя достигнуть един-
ства власти и традиционного российского 
большинства без реабилитации ЧК. 

И последнее. Почему в России, в отличие 
от всех бывших советских республик, и в 
особенности от бывших стран Варшавского 
договора, антикоммунистическая револю-
ция, захлебнулась, почему в России так и не 
появилось широкого морального осуждения 
преступлений советской власти? Наверное, 
дело в том, что у нас, как и до революции 1917 
года, так и сейчас, не существует единой 
российской нации. У нас, как и до револю-
ции 1917 года, подавляющее большинство 
и активно мыслящее меньшинство живут в 
различных системах ценностей. Мы почему-то 
забыли, что на самом деле у нас, в отличие от 
стран Восточной Европы, антикоммунисти-
ческая революция была инициативой всего 
лишь меньшинства — активно мыслящей 
интеллигенции. А большинство, когда осо-
знало, что демократические реформы ему 
ничего не дают, спокойно вернулось к тем 
привычным ценностям, которыми они жили 
до 1991 года. 

И теперь понятно, почему мы не можем 
жить без самодержавия, почему мы вернулись 
к традициям сверхвластия. Без них мы не 
можем соединить наше традиционное боль-
шинство с нашим успешным и креативным 
меньшинством. В России так и не произошла 
антикоммунистическая революция, ибо у нас 
не было и до сих пор нет субъекта для мораль-
ной оценки своей национальной истории, для 
сопереживания мукам и страданиям тех же 
жертв ЧК — НКВД.

АНТИКОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ В РОССИИ 
ЗАХЛЕБНУЛАСЬ
Почему реабилитация большевистского ЧК стала неизбежной
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НА ИГЛЕ
Почему процесс  
над Никитой Белых хотят 
закончить как можно скорее
В Пресненском суде продолжаются 
слушания по делу экс-губернатора 
Кировской области Никиты Белых, 
которого обвиняют в получении 
взятки. С прошлого заседания его 
увезли на «скорой», а на последнем 
в зале суда дежурили медики, из-за 
высокого «сахара» обвиняемому 
периодически требовались уколы. 
Белых просил отложить слушания, 
но судья непоколебима в своем 
намерении закончить процесс как 
можно скорее.

В чем причина такой спешки, остается 
только гадать. Многие высказывают версию 
о том, что громкий коррупционный процесс 
хотят добавить в копилку предвыборной 
кампании Владимира Путина. Однако это 
чревато риском, поскольку состояние экс-
чиновника стремительно ухудшается, и 
резонансной может оказаться не посадка 
губернатора-взяточника, а новость о том, 
что его чуть не уморили судьи.

С другой стороны, есть еще одна при-
чина ускорить процесс — проблемы у обви-
нения. Предполагаемый взяткодатель номер 
один — Альберт Ларицкий — хочет изменить 
показания. Бывший глава двух предприятий, 
за содействие в работе которых он якобы 
давал взятки, Ларицкий сам сейчас обвинен 
в крупном мошенничестве и находится под 
стражей. Через своих адвокатов он сообщил, 
что выступал с обвинениями против Белых 
под давлением неких загадочных обстоя-
тельств, а теперь их не стало. Ходатайство 
о его повторном допросе отклонили, но об-
винение пошатнулось.

Кроме того, подножку подставили и вто-
рому свидетелю обвинения — немецкому 
бизнесмену Юрию Зудхаймеру. Он купил два 
убыточных деревоперерабатывающих завода 
у Ларицкого. А перед этим одалживал ему 
огромные суммы. По словам выступившего 
в суде журналиста Андрея Сухотина, беседо-
вавшего с немецким бизнесменом, Зудхай-
мер сильно разозлился на Ларицкого и изна-
чально собирался свидетельствовать только 
против него. И показания против губернатора 
начал давать только потому, что был уверен, 
что его недруг находится под покровитель-
ством Белых. В первую очередь Зудхаймер 
надеялся, что его признают потерпевшим 
и помимо долгов отдадут заплаченные за 
развалившиеся заводы миллионы.

Эта история меняет взгляд на показания 
Зудхаймера: под присягой он озвучивал со-
всем иные мотивы. К тому же, даже если Бе-
лых и принял от него взятку, она, возможно, 
полагалась не за содействие в возрождении 
из пепла двух обанкротившихся заводов, в 
которые и так вложены немыслимые суммы, 
а за то, чтобы помочь вернуть деньги, укра-
денные Ларицким, что было бы логично.

Кроме того, есть основания сомневать-
ся в показаниях другого свидетеля обвине-
ния — бывшего заместителя Белых Сергея 
Щерчкова. Брат Никиты Белых Александр 
рассказал о пьянстве Щерчкова, который не 
раз получал выговоры за свои пьяные выход-
ки, прогулы и халатность, а с корпоративов 
его, как правило, выносили на руках. 

Между тем убедительных доказательств 
невиновности Белых защита также не при-
водит, вопросы о том, зачем он позволял 
себе наличными принимать крупные по-
жертвования, не снимает. Вот только на 
стороне обвинения из ключевых свидетелей 
теперь один заявил о показаниях под давле-
нием, второго подозревают в алкоголизме, 
а третий, немец Зудхаймер, возможно, был 
нечестен в мотивах своих показаний про-
тив Белых.

Сам он, кстати, не рад, что ввязался в 
это дело. По словам свидетеля Сухотина, 
вернуть свои миллионы Зудхаймер уже поч-
ти не надеется, а на родине его называют 
«взяткодателем», что в Германии, по его 
словам, «почти что педофил».

Анастасия РОДИОНОВА.

Сознательное потребление входит в 
моду. Если пару десятков лет назад 
никто бы и не задумался, что не так с 
пластиковой бутылкой минералки или 
пакетом из супермаркета, то сегодня 
«они не перерабатываются!» — серьез-
ный аргумент для молодежи. Между 
тем раздельный сбор мусора — то есть 
разные пакеты для бумаги, пластика и 
пищевых отходов — для наших реалий 
пока лишь мечта. Представители власти 
предложили решить проблему ради-
кально: просто закрыть мусоропроводы, 
куда летит все без разбору — бутылки, 
батарейки, старая одежда... 

Призывы сдавать на вторничную переработку 
все, что может быть переработано, возымели дей-
ствие только на единиц. Среднестатистическая 
семья имеет единственный мешок для мусора, 
куда сбрасывает все вперемешку — картофель-
ные очистки, использованные блокноты, старые 
кроссовки и бутылки из-под колы… «Ценный груз» 
в одинаковых пакетах улетает в трубу мусоропро-
вода, и сортировать отходы почти нереально.

Министр природных ресурсов Сергей Дон-
ской, отвечая в СМИ на вопросы о раздельном 

сборе мусора, заявил, что один из способов 
решения проблемы — просто заварить му-

соропроводы. Он уточнил, что это крайняя 
мера, и можно найти другие варианты: 

например, дифференцировать 
плату за вывоз мусора так, что-
бы «сознательные» граждане 

могли платить меньше. Главная 
цель — сделать экологическую со-
знательность не только похвальной, 
но и удобной.

Действительно: заботиться 
о природе неудобно. Макулату-

ру — так, как привыкли быв-
шие советские люди, — не 
принимают почти нигде, а 

ненужную одежду для ути-
лизации далеко везти… Сбросить 

в трубу — и проще, и быстрее!
Мусоропроводы сами по себе давно 

вызывают вопросы. Как рассказали «МК» в боль-
шом многоподъездном доме на Азовской улице, 
многим легче дойти до стоящего во дворе контей-
нера, чем сражаться с мусоропроводом.

— То забит, то воняет, то я не рассчитаю раз-
мер мешка, и он не пролезает… Бутылки, напри-
мер, приходится по одной спускать. Мы сюда из 
пятиэтажки переехали, так что привычка осталась 
с мусором на улицу выходить! — поделился опы-
том Василий Александрович.

Из-за любви многих жильцов к пицце на за-
каз и попыток засунуть коробку в крохотный «рот» 
мусоросборника труба регулярно засоряется. В 
других домах жители готовы кричать «караул». Так, 

например, Ольга с Белозерской улицы рассказала 
«МК», что в подъезд иногда приходится входить, 
зажав нос: некоторые соседи просто бросают 
мешок с мусором на площадке, не утруждаясь 
спусканием его в мусоропровод.

— Может быть, брезгуют открывать: ручка 
регулярно чем-то заляпана, заплевана, об нее 
бычки тушат… 

Новость спровоцировала бурные обсужде-
ния, разгоревшиеся в соцсетях.

«Это как минимум три мусорных ведра или 
пакета в квартире. Я даже не против, но где на 
пятиметровой кухне их ставить? Или по комнатам 
квартиры разнести? Несколько баков устано-
вить на лестнице? У меня соседей старше 75 лет 
больше, чем молодых, и их раздельный сбор не 
волнует» — пишет пользователь Валерий в группе 
своего района в соцсети.

Активист района Нагорный Наталья Маслова, 
давно занимающаяся темой раздельного сбора, 
уверена: идея хорошая, но в наших реалиях пока 
сложная для внедрения.

— Так уже сделали в соседней Беларуси, и во 
многих европейских странах нет мусоропроводов. 
Все довольны. У нас грязь и вонь на этажах возле 
ковшей. Особенно если «повезло» с соседями. 
Большинство, конечно, против. Типа «заплатил 
— имею право»! Грустно, конечно, — объяснила 
Маслова в разговоре с корреспондентом «МК». 
— Для пищевых отходов нужны спецпакеты — те, 
что разлагаются при компостировании. Они из 
кукурузного крахмала делаются обычно. Но стоят 
дорого! Кто их у нас будет покупать?.. Это первое. 
Дальше: надо сокращать производство пластика 
и уж тем более потребление. Люди жалуются, 
что 2–3 ведра им некуда поставить на маленьких 
кухнях, а это самое начало! Главное — на первом 
этапе отделить органику от остального мусора. 
Потом — уже дело техники. В многоквартирных 
домах это не организовать, если не заварить 
ковши. Такова печальная реальность…

Согласна с коллегой и эксперт коалиции 
«PRO-отходы» Лидия Беляева:

— Если закрыть мусоропровод, у людей по-
явится стимул вынести мусор из дома и дойти до 
контейнерной площадки, а там и до раздельного 
сбора не так далеко. Тот мусор, который можно 
перерабатывать, не пахнет и может храниться 
долго, не беспокоя человека. Существующие 
мусоропроводы же почти нереально переоборудо-
вать для раздельного сбора, — считает эксперт.

КАК У НИХ?
Более 40 стран мира законодательно запре-

тили пластиковую упаковку, причем семь стран 
— в Африке; очень жесткие нормы приняла Кения 
(грозит штраф 38 тыс. долларов).

В 2007 году Сан-Франциско стал первым 
городом в США, где запретили использование 
пластиковых пакетов, а сегодня они не исполь-
зуются нигде в Калифорнии. Аналогичный запрет 
действует во Франции, а в Дании, Ирландии и 
Германии введены сборы на каждый проданный 
пакет.

Дарья ТЮКОВА.
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Александр ЦИПКО, главный научный сотрудник 
Института экономики РАН, доктор философских наук 

Современный мир уверенно берет курс 
на экологическую сознательность: еще пару 
десятков лет назад на защитников природы 
смотрели свысока, а сегодня сортировать му-
сор, сдавать вещи на вторичную переработку 
и идти на шопинг с холщовой или тканевой 
сумкой не стесняется даже самая продвинутая 
модница. К слову — потому, что именно это 
сейчас и стало модой. 

Опасная тара
Если во второй половине прошлого века 

пластик считался прорывом и новым удобным 
вариантом (ну кому охота таскать молоко или 
пепси в тяжелой стеклянной бутылке!), то сейчас 
человечество уже готово от него отказаться.

По данным, предоставленным специали-
стами, среднестатистическая семья в Европе 
и Америке оставляет после себя более 100 кг 
пластиковых отходов в год. Это тот случай, когда 
с Запада стоит взять пример — в России ситуация 
хуже: у нас средняя семья выбрасывает пластика 
в полтора раза больше, причем 40 процентов 
— это знакомые всем нам ПЭТ-бутылки из-под 
минеральной воды, молока или колы. Более 
того — даже из-под алкоголя.

В России до 60% пива разливается в ПЭТ-
бутылку — самую дешевую тару (для сравнения 
— в Германии — 4%, Бельгии — 3%, Велико-
британии — 0,1%, Италии — 0,08%). При этом в 
Германии используется многослойная ПЭТ-тара, 
которая стоит примерно как стеклянная — то есть 
у ценителей разливного пенного не возникает 
желания (вполне объяснимого) сэкономить и 
приобрести любимое нефильтрованное в пла-
стике. Тем более что это может быть небезопасно 
не только для природы, но и для человека. 

Так, Институт биохимической физики им. 
Н.М. Эмануэля Российской академии наук и ряд 

других отечественных институтов и лабораторий 
пришли к выводу, что из ПЭТ-тары в разлитое 
в нее пиво выделяется дибутилфталат — яд, 
вызывающий токсический гепатит, поражения 
иммунной системы и другие осложнения. Объ-
ясняется это, в частности, тем, что в пиве, как и 
любом алкоголе, содержится этанол, который 
и способствует миграции дибутилфталата из 
пластика в жидкость. 

Еще большей опасности подвергают себя 
те, кто ищет дешевые крепкие напитки. По-
сле 2015 года зафиксированы случаи, когда 
нелегальные производители некачественных 
водки и коньяка разливали свою продукцию 
в ПЭТ-тару, включая 5-литровые бутылки со 
спиртовой смесью, поименованной водкой, и 
продавали вдоль подмосковных трасс. В этом 
случае, помимо сомнительности «качества» са-
мой продукции, очевидна повышенная миграция 
вредных веществ из ПЭТ-тары под воздействи-
ем большого содержания этанола, что наносит 
дополнительный вред здоровью. 

Власть не остается равнодушной — уже 
вступили изменения в законодательство, 
предусматривающие ограничения по объему 
ПЭТ-тары для алкоголя, включая пивоваренную 
продукцию, не более 1,5 литра. В Постановлении 
Государственной думы о принятии закона прямо 
указано «рекомендовать Правительству Россий-
ской Федерации в целях снижения масштабов 
злоупотребления алкогольной продукцией и 
профилактики алкоголизма продолжить в 2017 
году работу по дальнейшему переходу на про-
изводство и оборот алкогольной продукции в 
полимерной потребительской таре объемом 
менее 1500 миллилитров». 

Дальнейшее снижение допустимого объема 
ПЭТ-тары для алкоголя будет способствовать 
переходу пивоваров на стеклянную и алюминие-
вую тару, уровень переработки которых в России 
несопоставимо выше пластика. И если цена та-
кой бутылки, как в Германии, будет не слишком 
отличаться от пластиковой, то у людей не будет 
искушения купить «вредную упаковку».

Однако если употребление некачествен-
ного алкоголя — это выбор, который здраво-
мыслящий человек вряд ли сделает, то до осо-
знания вреда пластиковой бутылки как таковой 
еще дошли немногие. Между тем во многих 

странах мира об этой проблеме говорят вслух. 
Так, например, где-то предусмотрена залоговая 
стоимость пластиковых бутылок, возвращая 
которые в магазин или автомат при нем потре-
битель получает деньги или скидки на будущие 
покупки. Этот механизм может применяться и в 
России — кстати, некоторые магазины одежды 
по той же схеме принимают поношенные вещи, 
отправляя их во вторичную переработку. А, на-
пример, в Калифорнии в 2014 году был введен 
запрет на использование пластиковых бутылок 
в государственных учреждениях.

«Пакет не нужен!»
Зафиксирован рекорд, которым гордиться 

не стоит: по данным Гринпис, по уровню потре-
бления пластиковых пакетов Россия находится 
на третьем месте среди развитых стран после 
США и Польши. Оценочно у нас продается и 
раздается около 60 млрд пакетов в год. Это 
равнозначно примерно 300 тысячам тонн пла-
стиковых отходов ежегодно. 

Кроме того, едва ли не каждая российская 
семья использует пластиковые пакеты для того, 
чтобы выбрасывать в них мусор — следова-
тельно, они попадают на мусорные полигоны, 
где отсортировать этот тип пластика (кстати, 
один из самых распространенных!) практи-
чески невозможно. Утилизировать пластико-
вые отходы на мусоросжигательных заводах 
также небезопасно для окружающей среды: 
сгорая, большинство пластиков образуют яды 
и канцерогены, опасные для человека, такие 
как диоксин.

В 2017 году Совет при Президенте Рос-
сийской Федерации по развитию гражданского 
общества и правам человека рекомендовал пра-
вительству запретить одноразовые пластиковые 
пакеты на территории РФ. Спецпредставитель 
президента по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспорта Сергей 
Иванов предложил подумать о введении эко-
логического сбора за использование полиэти-
леновых пакетов — однако никаких серьезных 
изменений, несмотря на провозглашенный Год 
экологии, не произошло. Хотя здесь нам тоже 
стоило бы брать пример со многих западных 
стран — например, в 2007 году Сан-Франциско 

стал первым городом в США, где запретили 
использование пластиковых пакетов. Такой 
запрет действует и во Франции: там нельзя ис-
пользовать пакеты емкостью менее 10 литров 
и толщиной менее 50 микрон (как раз самые 
популярные в российских магазинах). В Дании, 
Ирландии и Германии установлены обязатель-
ные сборы (порядка 22 центов) на каждый про-
данный одноразовый пластиковый пакет.

Первый шаг — приучиться брать с собой 
в поход по магазинам удобную вместительную 
сумку (недаром самая популярная сегодня мо-
дель дамского аксессуара называется «шоп-
пер») или даже холщовую авоську, которые по 
достоинству ценили наши бабушки.

Ради чего?
Среднестатистическому человеку сложно 

понять, что стоит за призывами отказаться от 
пластиковых соломинок для коктейля, буты-
лок или пакетов. Однако экологи бьют тревогу: 
наша планета буквально тонет в мусоре! Мир 
производит 300 млн тонн пластика ежегодно, 
причем лишь малая доля из этого перераба-
тывается. К 2050 году, по данным Всемирного 
экономического форума, количество пластика 
в океане перевесит количество рыбы. Так, в 
северной части Тихого океана уже образовался 
«пластиковый остров» площадью больше всей 
Франции.

В данной ситуации Россия — в невыгод-
ном положении; из-за отсутствия системы раз-
дельного сбора и утилизации отходов около 90 
процентов мусора оказывается на свалке. В 
2016 году площадь свалок в России составила 
более 4 млн гектаров, а через десять лет обе-
щает удвоиться — тогда она достигнет размера 
Ленинградской или Нижегородской области. 
Россия в оценке экологической угрозы от пла-
стикового мусора находится позади некоторых 
стран третьего мира. Исправить это положение 
под силу практически любому обывателю, кото-
рый начнет относиться к своему быту чуть более 
сознательно — и хотя бы перестанет бездумно 
брать пакеты в супермаркете или купит индиви-
дуальную кружку для воды вместо нескольких 
пластиковых бутылочек в день.

Евгения НИКИТСКАЯ.

ЭКОЛОГИЯ
Удобные вещи из пластика давно и 
прочно вошли в нашу жизнь — мало кто 
представляет, как можно прожить хотя 
бы неделю, не покупая воду в пласти-
ковых бутылках, не складывая покупки 
в супермаркете в полиэтиленовый 
пакет и не потягивая вечером коктейль 
через пластиковую соломинку. Однако 
экологи бьют тревогу: то, что для нас 
так привычно и удобно, на самом деле 
вредит природе — ведь пластик, как 
доказали ученые, разлагается при-
мерно 200 лет, и все то, что мы без-
думно бросаем «в мусор», в итоге 
плавает в океанах.

ПАКЕТАМ И СОЛОМИНКАМ — ОТКАЗАТЬ!
Людей призывают не использовать пластик во имя экологического благополучия

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Люберецкие больницы 
продолжают 
госпитализировать 
школьников
Работа школьной столовой в Люберцах 
хоть и приостановлена до лучших вре-
мен, количество отравившихся кадетов 
продолжает увеличиваться. По данным 
регионального минздрава на 12.00 15 
января, число госпитализированных с п 
ризнаками острой кишечной инфекции 
составляло уже 47 детей и 11 взрослых. 
Днем ранее эти цифры, соответственно, 
были 40 и 6 человек.

Пока приоритетной версией массово-
го отравления школяров считается несвежий 
винегрет. По словам начальника Раменского 
территориального отдела управления Роспо-
требнадзора по Московской области Михаила 
Калькаева, причиной ЧП послужило приготовле-
ние именно этого холодного блюда — в тот день 
учащихся потчевали еще супом, макаронами с 
мясом и чаем.

По предварительным данным Роспотреб-
надзора, произошло инфицирование сальмо-
неллезом, возбудитель которого был обнаружен 
в пробах, взятых со стола еще 12 января, когда 
в местные больницы стали привозить первых 
пострадавших.

Первоначально родители детей и сами 
эксперты склонялись к мнению, что виноваты в 
ЧП новая бригада поваров и новый поставщик 

продуктов питания — они приступили к своим 
обязанностям буквально за день до массового 
заболевания. 

Однако начатое властями эпидемиологиче-
ское расследование в качестве причин возник-
новения группового очага называет грубейшие 
нарушения санитарного законодательства при 
эксплуатации столовой, нарушение принципов 
товарного соседства при транспортировке и 
хранении продуктов, нарушение технологии 
приготовления блюд, сроков реализации от-
варных овощей, несоблюдение санитарно-
эпидемиологического режима на пищеблоке. 
И т.д. и т.п.

Как можно все эти нарушения накопить всего 
за один рабочий день?

Тем не менее каким-то волшебным образом 
люберецкие чиновники допустили их к участию 
в тендере.

В общем, вопросов здесь больше, чем 
ответов.

Специалистами регионального управления 
14 января 2018 года составлены протоколы о вре-
менном запрете деятельности. По выявленным 
нарушениям материалы переданы в судебные 
органы, возбуждены административные дела.

Отмечается, что ситуация находится на осо-
бом контроле управления Роспотребнадзора по 
Московской области.

Несмотря на эту нештатную ситуацию (или 
с учетом вскрытых фактов, штатную?!), больше 
всего от ЧП выиграли остальные кадеты, которые 
воздержались в тот день от похода в столовую. 
Им продлили каникулы с 15 по 21 января, когда 
будут точно установлены причины массового 
отравления их товарищей. 

Владимир ЧУПРИН.

КАДЕТОВ НАКОРМИЛИ  
ВИНЕГРЕТОМ НЕ ПЕРВОЙ СВЕЖЕСТИ?

ОТХОДНОЕ МЕСТО
Экологи призывают 
отказаться  
от мусоропроводов  
для повышения 
экологической 
сознательности граждан
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  Николай МАКЕЕВ

В России стартует эксперимент 
по маркировке табачных изделий 
двухмерным кодом, подтверж-
дающим подлинность товара. Так 
чиновники намерены остановить 
поток нелегального табака, кото-
рый поступает в первую очередь 
из Казахстана и Белоруссии. Хотя 
инициаторы этой идеи утвержда-
ют, что чипирование сигарет не 
приведет к росту их стоимости, 
ряд экспертов говорит о неизбеж-
ности повышения цен. В стои-
мостном скачке уверено и насе-
ление, которое начинает массово 
выращивать табак на огородах.
В рамках эксперимента сигареты будут 

маркироваться двухмерным кодом в формате 
Data Matrix с информацией о подлинности 
продукции: названием, датой, местом и вре-
менем производства. В январе в тестировании 
системы примут участие российские произ-
водители, оптовики и предприятия розничной 
торговли, а с 1 июля к акции смогут присоеди-
ниться импортеры.

Экспериментальный механизм, который в 
случае удачных испытаний могут принять по-
всеместно, предполагает следующий процесс. 
Производители наносят на пачку штриховой 
код, информация о котором передается в ре-
естр средств идентификации. Дистрибьютор 
фиксирует прием и отгрузку пачки в своих до-
кументах и общем реестре. Розничные сети, в 
свою очередь, сканируют штрихкод на кассах 

и отправляют информацию о продаже опера-
тору фискальных данных и в реестр средств 
идентификации.

По мнению разработчиков, система по-
зволит надзорным ведомствам получить 
полный доступ к сведениям о товаре и всех 
контрагентах, которые участвуют в сделках 
по его купле-продаже. Потребители смогут 
проверять штрихкоды при помощи мобильного 
приложения и в случае несоответствия данных 
предъявлять соответствующие претензии.

Главная задача маркировки сигаретных 
пачек чипами — обеспечение прозрачности 
движения товара на разных этапах оборота, 
которая будет препятствовать поступлению в 
легальную розницу незаконно произведенной 
продукции. Только за последний год теневой 
рынок сигарет в России вырос в два раза. На 
долю Белоруссии приходится 38% контрафакта, 
Казахстана — 6%. Киргизия, которая наполняет 
14% российского рынка нелегальной табачной 
продукции, реэкспортирует сигареты из Сер-
бии. В ряде приграничных городов доля «левых» 
изделий на прилавках превышает 30%.

Между тем эксперимент, как и будущую 
возможную тотальную маркировку сигарет 
специальными штрихкодами, одобряют не 
все. Так, ранее замминистра экономического 
развития Олег Фомичев ставил вопрос о вы-
соких издержках проекта. Несмотря на то что 
инициаторы чипирования табачных изделий 
уверены, что новация не скажется на стоимо-
сти сигарет, в действительности внедрение 
программы может оказаться не из дешевых как 
для производителей, так и потребителей.

С  о д н о й  с т о р о н ы ,  н а н е с е н и е 

дополнительного штрихкода на пачку сига-
рет само по себе не станет причиной роста 
конечной продукции — современные конвейе-
ры, которыми располагают табачные заводы, 
обладают всеми необходимыми технологиями 
для реализации этой задачи с минимальными 
затратами.

С другой стороны, внедрение системы, по-
зволяющей наносить необходимые электрон-
ные метки на каждую упаковку сигарет, снаб-
жение чипов полной информацией об изделии 
(месте и дате изготовления, номере партии, 
пути доставки на рынок) требует значительных 
технических и человеческие ресурсов на адми-
нистрирование процесса. По разным данным, 
это будет обходиться отрасли минимум в 7 
млрд рублей ежегодно и увеличит конечную 
стоимость табачных изделий на 3–5%.

Нельзя забывать, что с 1 июля 2018 года 
могут вырасти ставки акцизов на сигареты на 
10%. Поправки к Налоговому кодексу, пред-
усматривающие такую индексацию, уже раз-
работаны правительством. Ранее рост акцизов 
намечался на 1 января, но затем чиновники 
решили, что эту явно непопулярную меру лучше 
провести после выборов. Иначе электорат (а 
курильщиков в России насчитывается около 
30% взрослого населения) может неправильно 
отреагировать на такое решение.

При самом неудачном раскладе сово-
купный рост цен на табачную продукцию в 
этом году даже без учета инфляции составит 
10–15%. В результате средняя стоимость одной 
пачки сигарет, которая сейчас составляет 
примерно 100 рублей, вырастет до 110–115 
рублей.

Стоит отметить, что население активно 
ищет способы, как сэкономить на вредной, 
но приятной привычке. Как отмечал пред-
седатель комитета СовФеда по бюджету и 
финансовым рынкам Сергей Рябухин, «народ 
в прошлом году начал табак высаживать на 
дачах и огородах».

  Николай ВАРДУЛЬ

Лондонский Центр исследований 
проблем экономики и бизнеса 
(CEBR) опубликовал свое видение 
расстановки сил в мировой эконо-
мике в 2032 году. Лондонские ис-
следователи дают Китаю 15 лет на 
то, чтобы опередить США по раз-
мерам ВВП. Именно в 2032 году Ки-
тай по этому показателю возглавит 
рейтинг ведущих экономик мира. 
А что будет с экономикой России и 
рублем?

Выход на первое место — несомненно, вы-
дающееся достижение. Особенно если вспом-
нить, что за 70 лет до этого — в начале 1960-х 
годов — Китай, казалось, окончательно выпадал 
из цивилизационного ритма, погружаясь в пу-
чину варваризации сначала «большого скачка», 
а потом «культурной революции». Ему удался 
не просто come back — Китай явил настоящее 
долгоиграющее чудо. Но все-таки стоит слегка 
притушить восторги. Валовой ВВП — конечно, 
важный показатель, но по подушевому ВВП 
Китай будет еще далеко позади десятков стран. 
Через 15 лет не один Китай будет демонстри-
ровать сенсации.

В 2032 году, по прогнозу СЕВR, первая де-
сятка стран по объему ВВП будет выглядеть сле-
дующим образом: Китай, США, Индия, Япония, 
Германия, Бразилия, Великобритания, Южная 
Корея, Франция, Индонезия. Индия уже в 2018 
году обгонит Великобританию и Францию, за-
няв пятое место по размеру ВВП в долларовом 
выражении. А к 2027 году Индия переместится 
на третье место, обогнав Германию.

Первый десяток стран мира, таким об-
разом, поровну поделится между сегодняш-
ними развитыми и развивающимися. То есть 
развивающиеся, как и следует из названия, 
уверенно опережают развитые по темпам роста 

экономики. Правда, конечно, не все. CEBR никак 
не разделяет надежд Владимира Путина на то, 
что России удастся обосноваться «в первой 
пятерке стран мира» по уровню ВВП, ее нет 
и в десятке. А ведь за 70 лет до этого СССР 
опережал весь мир по самым на тот момент 
передовым космическим исследованиям…

Картина 2032 года, нарисованная CEBR, 
для России неутешительная. А что произойдет 
в 2018 году? 

Главное, что вселяет оптимизм: мировая 
экономика в целом будет расти. И не просто 
расти, а расти практически повсеместно, такой 
синхронности не было с кризиса 2008 года. 
Расти будут и США, как ожидается, на 2,5%, 
и Китай — на 6,6%, и Россия — на 1,5–2%, а 
мировая экономика в среднем — на 3,7%. Ко-
нечно, плохо, что темпы российской экономики 
совсем не впечатляют, но зато высокие темпы 
роста мировой экономики обеспечат высокий 
спрос и соответствующие цены на россий-
ское сырье. В 2018 году «динамика сырьевых 
товаров будет позитивной, причем основным 
драйвером этого станет рост мировой эконо-
мики», ожидает старший рыночный аналитик 
ThinkMarkets Наим Аслам. По его прогнозам, 
в следующем году нефть будет торговаться 
в диапазоне $65–75 за баррель. Эти оценки 
многим кажутся завышенными.

Управление энергетической информации 
Минэнерго США (EIA), например, исходит из 
того, что средняя цена барреля нефти марки 
Brent в 2017 году составит $53,88, а в 2018-м 
— $57,26. Эти прогнозы не могут не радовать 
российский Минфин: в бюджет заложены цены 
существенно ниже ($40 в 2017 году и $40,8 — в 
2018 году).

Что ж, если нефть не подведет, за россий-
ский бюджет можно не слишком волноваться. 
А что произойдет с рублем в 2018 году? 

Большинство экспертов сходится в том, 
что, несмотря на нефтяную поддержку, рубль 
будет ослабевать. Дополнительные валют-
ные риски содержат, во-первых, встречное 
движение ставок ФРС США, с одной сторо-
ны, и Банка России — с другой. Этот феномен 
уже получил название «дивергенция политик 
регуляторов». 

Во-вторых, новые американские санкции, 
введение которых ожидается в начале 2018 
года, могут стать ударом по рублю. Если санк-
ции будут введены на инвестиции в российские 
ОФЗ, то, по имеющимся подсчетам, как ми-
нимум $30–35 млрд могут уйти с российского 
долгового рынка, а это эквивалентно подоро-
жанию доллара примерно на 5 рублей.

Средний курс рубля в 2018 году составит 
61–63 за доллар, хотя в первой половине года 
возможно его падение до 65–66 рублей за 
доллар.
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КАПЛЯ НИКОТИНА РАЗОРИТ ЛОШАДЬ
Правительство маркирует сигареты чипами, а население переходит на махорку

НОВОСТИ РЫНКОВ

СИЛЬНЫЙ ИЛИ СЛАБЫЙ
Что будет с рублем в 2018 году?

Малому бизнесу 
приготовили налоговые 
поблажки
Минэкономразвития направило в ведомства 

и бизнес-объединения проект дорожной карты по 
выполнению в 2018–2019 годах «Стратегии раз-
вития малого и среднего предпринимательства 
(МСП) до 2030 года». В отличие от первого этапа 
2016–2017 годов, когда карта в основном была 
посвящена созданию механизма закупок госком-
паний у малого бизнеса, проект нового документа 
обещает МСП целый ряд налоговых послаблений. 
В частности, предлагается снизить ставку налога 
на прибыль на первые 2 года деятельности для 
малого бизнеса, переходящего с упрощенной 
системы налогообложения на общий фискальный 
режим. Предлагается также расширить налоговые 
каникулы, действующие сейчас для самозанятых 
граждан, на впервые зарегистрированных инди-
видуальных предпринимателей. Для патентной 
системы налогообложения обещано расширение 
видов деятельности. Потенциально важное из-
менение — уменьшение размера уплачиваемого 
налога по патенту на сумму страховых взносов во 
внебюджетные фонды. Кроме того, можно будет 
оплатить патент и страхвзносы одновременно с 
регистрацией индивидуальных предпринимателей 
в режиме «одного окна». Кроме фискальной, до-
кумент обещает сокращение и административной 
нагрузки. Предлагаются бессрочные «надзорные 
каникулы» для МСП (нынешнее освобождение от 
проверок действует до 2019 года).

За сколько можно снять 
жилье в Москве?
Минимальная ставка на рынке аренды квар-

тир Москвы после Нового года выросла до 21 тыс. 
руб. Это на 1 тыс. руб. дороже, чем в декабре 2017 
года, подсчитали в «ИНКОМ-Недвижимости». По 
данным компании, в январе за 21 тыс. руб. в месяц 
можно арендовать 1-комнатную квартиру на 1-м 
этаже в 9-этажном доме на Реутовской улице, в 
10 минутах транспортом от станции метро «Ново-
гиреево». Мебель в квартире отсутствует. Второе 
место отдано объекту со ставкой найма 22 тыс. 
руб. 1-комнатная квартира находится на 2-м эта-
же 5-этажного кирпичного дома на Байкальской 
улице, в 15 минутах ходьбы от станции метро «Щел-
ковская». В квартире выполнен косметический 
ремонт, в наличии необходимая мебель. «Бронза» 
присуждена предложению за 23 тыс. руб. В арен-
ду сдается 1-комнатная квартира на 3-м этаже 
5-этажного кирпичного дома на 4-й Гражданской 
улице, в 10 минутах транспортом от станции метро 
«Преображенская площадь». В квартире имеется 
необходимая обстановка.

Международные резервы 
РФ выросли на 14,6%
Международные резервы РФ в 2017 году 

выросли на 14,6% и на 1 января 2018 года соста-
вили $432,7 млрд, по итогам декабря — увеличи-
лись на 0,3%, сообщил Банк России. За 2016 год 
международные резервы РФ выросли на 2,5% и 
на 1 января 2017 года составляли $377,7 млрд. На 
историческом максимуме резервы находились в 
начале августа 2008 года — $598 млрд. 

Платной парковки  
во дворах не будет 
Вопрос платной парковки во дворах не об-

суждался, заявил заммэра Москвы, руководитель 
городского департамента транспорта Максим 
Ликсутов. В конце 2018 года вступит в силу закон 
«Об организации дорожного движения», который 
в том числе разрешит организовывать платную 
парковку во дворах. «Как человек, ответственный 
в правительстве Москвы за парковочное про-
странство, могу сказать, что в Москве никогда 
вопрос платной парковки во дворе не обсуждался 
и не выносился на обсуждение. Наоборот, мы 
являемся категорическими противниками любого 
регулирования дворовой территории со стороны 
правительства Москвы. Все полномочия опреде-
лять, для каких целей они хотят использовать свою 
дворовую территорию, есть у самих жителей», 
— заявил заммэра. Кроме того, он отметил, что 
правительство Москвы субсидирует установку 
шлагбаума во дворах, если жители принимают 
решение, что их двор — территория без машин, 
а также власти помогают в организации дополни-
тельной парковки.

Возле Рима открылся 
первый хостел  
для бездомных 
разведенных мужчин
Католическая церковь открыла в Италии пер-

вый хостел для мужчин, оставшихся без жилья в 
результате развода. Хостел находится в местечке 
Тор-Сан-Лорено в окрестностях Рима. По данным 
президента итальянских ассоциации юристов в 
области семейного права Джан-Этторе Гассани, 
в стране сейчас около 4 млн разведенных мужчин, 
и 1 млн из них после развода не имеют своего 
жилья. «Развод здесь может означать смерть», — 
цитирует эксперта британская The Times. Господин 
Гассани поясняет, что в семи случаях из десяти 
суд при разводе оставляет жилье женщине, чтобы 
она могла воспитывать детей. Кроме того, в 94% 
случаев суд решает, чтобы мужчины продолжали 
выплачивать ипотеку за жилье, платили алименты 
и другие виды пособия на содержание детей. В 
этой связи нередки случаи, когда после развода 

итальянские мужчины остаются на грани бедности, 
не имея денег даже на аренду жилья, поэтому 
им приходится ночевать в машине. Церковь об-
ратила внимание на эту проблему после того, как 
ее представители увидели, сколько разведенных 
мужчин выстраиваются в очереди за бесплатными 
обедами, предоставляемыми церковными орга-
низациями. В хостеле Тор-Сан-Лорено мужчины 
могут поесть, переночевать и принять душ.

Граждане, сдавайте 
монету!

ЦБ решил уменьшить число монет в обраще-
нии и рекомендовал банкам при работе с клиен-
тами стимулировать их сдавать монеты в обмен 
на бумажные деньги. Для этого в офисах банков 
и крупных торговых организациях предлагается 
установить спецтехнику с монетоприемными мо-
дулями. Также банкам предложили пересмотреть 
тарифную политику, то есть перестать брать ко-
миссии за операции размена, которые в отдельных 
банках сегодня составляют 1,5–3%. 

Говорит ли подобный шаг об обесценивании 
рубля или о том, что инфляция в ближайшее время 
ускорится? «Ни в коей мере, в особенности сегод-
ня, когда уровень инфляции опустился ниже 3%. 
На темпы инфляции влияет не номинал денег, а 
рост тарифов естественных монополий. Впрочем, 
изъятие мелких номиналов из обращения все же 
может привести к повышению инфляционных ожи-
даний, однако Центробанк учитывает возможные 
последствия своей политики, а потому действовать 
будет очень аккуратно», — полагает эксперт ИК 
«Церих Кэпитал Менеджмент» Олег Якушев.

Как пояснила первый заместитель предсе-
дателя Банка России Ксения Юдаева, количество 
монет различных номиналов в обращении, при-
ходящееся на одного гражданина РФ, значительно 
превосходит потребность как населения, так и 
хозяйствующих субъектов и примерно в 1,5 раза 
превышает уровень обеспеченности монетой в 
еврозоне. При этом она добавила, что заказы на из-
готовление монет номиналом 1 копейка и 5 копеек 
Банком России сегодня уже не размещаются.

Итак, все дело в том, что монет в обращении 
слишком много. По статистике ЦБ, по состоянию 
на 1 октября 2017 года в обращении находились 
63,9 млрд латунных, медно-никелевых и стальных 
монет общим весом 185 тыс. тонн. Это составляет 
примерно 92% наличных денег в количественном 
отношении, тогда как в стоимостном отношении 
весь объем металлических денег не превышает 
1% всей наличности в России. При этом в первом 
полугодии нынешнего года объем бумажных денег 
сократился на 0,5%, а металлических, наоборот, 
вырос на 3%.

Одной из причин выведения монет из оборота 
является тот факт, что чеканка мелких номиналов 
экономически невыгодна. В 2014 году, по словам 
источника, близкого к Банку России, чеканка мо-
неты достоинством в 1 копейку обходилась в 4,6 
коп., 5 копеек — в 7,2 коп., 10 копеек — в 22,7 коп. Не 
приносит убытка государству выпуск 50-копеечных 
(стоит 33,7 коп.), рублевых (57,9 коп.) двухрублевых 
(90,8 коп.) и пятирублевых (97,4 коп.) монет. В то 
же время затраты на печать купюр составляют от 
60 копеек до 2 рублей за штуку.

Отправляя мелочь на переработку, ЦБ РФ 
может неплохо заработать. Для переработчиков 
лома цветных металлов интерес представля-
ют монеты номиналом 10 и 50 копеек из сплава 
латуни, а также монеты номиналом 1 рубль, 2 
рубля и 5 рублей из медно-никелевых и медно-
никелево-цинковых сплавов. Общий вес таких 
монет — около 62 тысяч тонн. Продавая их как 
металлолом, Центробанк выручит более 12 млрд 
рублей. «Монеты могут находиться в обраще-
нии гораздо дольше, чем банкноты, тем не менее 
их изъятие из оборота можно считать вопросом 
решенным. Не последнюю роль в этом играет 
тот факт, что монеты номиналом меньше рубля 
уже фактически прекратили хождение. Наши со-
граждане убирают их из своих кошельков за не-
надобностью, поскольку уже достаточно давно 
торговые организации при расчетах округляют 
цены до рубля», — заметил Якушев.

Коньяк подорожает  
на треть 
Минимальная розничная цена на коньяк мо-

жет вырасти в 2018 году более чем на треть и со-
ставить 500 рублей за пол-литра, сообщил глава 
департамента пищевой и перерабатывающей 
промышленности Минсельхоза Евгений Ахпашев. 
Сейчас ценовой минимум для коньяка составляет 
371 рубль за 0,5 литра. На повышении его стоимо-
сти настаивают производители, объясняя это тем, 
что прежняя цена позволяет легко изготавливать 
фальсификат. Как сообщал в конце прошлого 
года вице-премьер правительства РФ Александр 
Хлопонин, ситуация с качеством алкогольной про-
дукции в России продолжает оставаться сложной, 
около 40% коньяков на российском рынке являются 
фальсификатом. Позже он сообщил, что из 117 
проверенных коньяков 49 не соответствовали 
ГОСТу. 

Москва и Петербург поднялись в рейтинге роста  
цен на жилье
В мировом рейтинге прироста цен на жилье Москва и Санкт-Петербург повысили свои 

позиции, расположившись на 135-м и 82-м местах соответственно, сообщает АН Knight Frank. 
В прошлогоднем отчете Москва занимала 149-е место, Санкт-Петербург — 113-е. С третьего 
квартала 2016-го по третий квартал 2017 года индекс прироста цен на жилье в Москве упал 
на 2,2%, в Санкт-Петербурге, напротив, вырос на 3,9%, следует из данных рейтинга Global 
Residential Cities Index. «Сегодня снижение цен на московском рынке — это отражение струк-
турных изменений: предложение активно пополняется новыми проектами с относительно 
невысокими ценами, что тянет средние ценовые показатели вниз», — пояснила руководитель 
департамента управления продажами жилых проектов АН Ольга Широкова. Возглавила рей-
тинг столица Исландии Рейкьявик, где цены на жилую недвижимость выросли на 21,3%. На 
втором месте — Измир (Турция) с ростом 19,8%, на третьем — Гамильтон (Канада), где жилье 
в среднем подорожало на 19,5%.

  Инна ДЕГОТЬКОВА

Предпринятая правительством по-
пытка легализовать самозанятых 
граждан с треском провалилась. 
На предложение властей самим 
зарегистрировать свою трудовую 
деятельность откликнулось всего 
800 человек из нескольких мил-
лионов российских фрилансеров. 
Однако власти не отчаиваются: 
как заявил министр экономиче-
ского развития Максим Орешкин, 
чтобы вывести работников из тени, 
правительство придумало другие 
меры — скорректировать систему 
налогообложения и мотивировать 
самозанятых входить в «белую» 
экономику различными преферен-
циями. 
До недавнего времени даже понятия «са-

мозанятые» не существовало в трудовом зако-
нодательстве России. С их правовым статусом 
определились лишь в середине 2017 года, когда 
были приняты поправки в Гражданский кодекс, 
которые отнесли к этой категории граждан стар-
ше 16 лет, оказывающих услуги физлицам и вы-
полняющих работы в одиночку «самостоятельно 
на свой риск для систематического получения 
прибыли». Иными словами, это няни, репетиторы, 
блогеры, фотографы, таксисты-бомбилы, кос-
метологи и другие частники, не являющиеся при 
этом индивидуальными предпринимателями. 

Министр труда Максим Топилин говорил, 
что самозанятых в стране насчитывается 15 
млн человек. По подсчетам Росстата, в скрытом 
секторе экономики занято 25 млн человек, а 
эксперты РАНХиГС называют цифру в 30 млн, 
что составляет 40% экономически активного 
населения. Такую армию фрилансеров прави-
тельство давно мечтало ввести в легальное 
поле экономики, которая теряет миллиарды 

потенциальных поступлений от подоходного 
налога. Поскольку людей, которые работают 
сами на себя, не так-то просто вычислить или 
отличить от обыкновенных безработных, властям 
пришлось применить фантазию. От безобид-
ной и экономически обоснованной инициативы 
ввести патенты на трудовую деятельность для 
таких граждан до введения практически ре-
прессивных мер: запрета на выезд за границу 
и урезания пенсий. 

В итоге решили начать с того, что пред-
ложили свободным работникам самим реги-
стрироваться в качестве фрилансера взамен на 
освобождение от налогов в 2017 и 2018 годах, а 
потом платить ежегодно страховой взнос. Но, как 
отчитался министр Орешкин, это не привело к 
значимым результатам: на 1 декабря, по данным 
Федеральной налоговой службы, о своем статусе 
официально заявили лишь 813 человек. 

Как объясняли ранее эксперты РАНХиГС, 
принятые меры по легализации самозанятых 
потерпели фиаско по двум причинам: они рас-
пространялись на небольшую аудиторию и 
столкнулись с недоверием граждан к орга-
нам госуправления. При этом не учитывался 
и тот факт, что часто самостоятельное и си-
стематическое получение прибыли является 
лишь дополнительной, а не основной формой 
дохода. 

Поэтому Минэкономразвития предложило 
другой способ. По словам Орешкина, само-
занятым нужно предоставить удобный режим 
налогообложения и перейти к транзакционным 
налогам. То есть фрилансер должен платить 
процент по факту оказания услуг, но если он 
ничего не делал и не заработал, то ничего не 
задолжал. Кроме того, как считает глава МЭР, 
за легализацию самозанятых стоит предостав-
лять дополнительные преференции: например, 
льготы по банковскому кредитованию. С такой 
мотивацией фрилансерам будет выгодно выйти 
из тени, полагает чиновник.

Новую идею правительства для «МК» про-
комментировал генеральный директор компании 
«Мани Фанни» Александр Шустов: «Есть осно-
вания предполагать, что сейчас правительство 
задумалось над реальными путями легализации 
незадекларированных доходов самозанятых 
граждан — речь идет о попытках найти способ 
наиболее деликатным методом вести контроль 
за транзакциями между счетами банковских 
клиентов. Ведь большая часть расчетов с са-
мозанятыми и их клиентами производится по-
средством безналичного перевода с карты на 
карту, и правительство, понимая возможный 
объем этого рынка, хочет, чтобы часть из этих 
денег все-таки оказалась в казне». 

При этом эксперт выразил сомнение в том, 
что подобный подход сможет мотивировать 
граждан обозначать доход даже при введении 
инструмента транзакционных налогов. «Сейчас 
никак не решена проблема с доступностью фи-
нансовых кредитов для тех, кто не трудоустроен 
официально: когда у человека теневой доход, он 
не может взять кредит, даже если платежеспо-
собен. Эту проблему, по мнению Орешкина, как 
раз можно увязать с попыткой заставить насе-
ление декларировать доходы — однако сложно 
пока представить, сможет ли попытка сделать 
кредиты более доступными заинтересовать 
тех, кто не платит налоги вовсе», — считает со-
беседник «МК».

ФРИЛАНСЕРОВ ВЫВЕДУТ 
ИЗ ТЕНИ ПО-ХОРОШЕМУ
Власти придумали, как мотивировать самозанятых 
платить налоги
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

В уходящем году ЦБ РФ заменил 
программу господдержки для ипо-
течного рынка. По мнению экспер-
тов, именно многократное сниже-
ние ключевой ставки позволило 
рынку фактически процветать. Но о 
демократичной ипотеке, пожалуй, 
стоит забыть навсегда: регулятору 
не нравятся слишком доступные 
кредиты для подозрительных за-
емщиков.

Ипотека без поддержки
Как сообщили эксперты «Метриум Групп», 

в январе–октябре 2017 года в Москве зареги-
стрировано 41,4 тыс. ипотечных сделок. Похожие 
по динамике цифры, но уже в масштабах стра-
ны, приводит и финансовый мегарегулятор: по 
данным Банка России, за 10 месяцев 2017 года 
выдано 813 тысяч ипотечных займов, что на 20% 
больше прошлогодней статистики в штуках и на 
30% — в деньгах. «С учетом динамики последних 
месяцев совершенно очевидно, что на конец 2017 
года объем выданных жилищных ипотечных кре-
дитов превысит 2 трлн рублей», — полагает управ-
ляющий директор Санкт-Петербургского филиала 
Росгосстрах банка Елена Веревочкина.

Господдержка выполнила свою функцию, 
отмечают эксперты. «После отмены программы 
ощутимо снизились продажи по ипотеке в целом 
по рынку, что простимулировало банки к сни-
жению процентных ставок», — подчеркнула на-
чальник отдела разработки ипотечных продуктов 
Бинбанка Елена Микаилова. «Ситуация в части 
ценового предложения банков поступательно 
выравнивалась. В настоящий момент рыночное 
предложение приблизилось к исторически мини-
мальным значениям. Основные игроки снижают 
ставки с учетом общерыночных тенденций: сей-
час кредит на покупку жилья можно оформить 
по ставке от 9,25%. С высокой вероятностью 
тренд на снижение сохранится и в дальнейшем, 
но темп изменения будет не таким высоким», — 
продолжает мысль коллеги по цеху руководитель 
департамента ипотечного кредитования ВТБ 
Андрей Осипов.

Управляющий директор дирекции розничных 
продуктов Абсолют банка Антон Павлов напоми-
нает, что уже озвучены планы по субсидированию 
процентных ставок по ипотеке до 6% для семей 
с двумя и тремя детьми с 2018 года, и это может 
дать рынку дополнительный стимул развития.

Удешевление ставок обеспечило не только 
снижение спроса, но и планомерное снижение 
ключевой ставки ЦБ РФ. В 2017 году регулятор 
уменьшал значения этого показателя шесть раз, 
на последнем заседании 15 декабря — сразу на 
0,5 процентных пункта, до 7,75% годовых. Сово-
купность факторов привела к появлению одно-
значных ипотечных тарифов. «Ставка по ипотеке 
в 2017 году достигла исторического минимума. 
По кредитам на новостройки ставка выдачи в 
октябре составила 9,81% (-1,81 п.п. к октябрю 
2016 г.), а на приобретение готового жилья на 
вторичном рынке — 10,02% (-2,92 п.п.). Средняя 
ставка по всем выданным кредитам в октябре 
— 9,95%», — напоминает Павлов.

Популярный этап
Продуктовая структура ипотечных порт-

фелей радует новизной: в 2017 году в лидеры 
вышли займы на покупку новостроек, особой по-
пулярностью пользуются предложения на этапе 
строительства.

Причин этому несколько. «Во-первых, в Рос-
сии очень активно идет строительство новых 

жилых комплексов различных классов и стоимо-
сти, в которых можно найти новые интересные 
планировки, что, безусловно, привлекает поку-
пателей. Во-вторых, сейчас практически нет по-
вышающих коэффициентов по ставкам на время 
строительства — раньше многие банки добавляли 
1–2 процентных пункта к ставке до момента сдачи 
дома или получения собственности, сейчас боль-
шинство банков этого не делает и дает единую 
ставку на новостройку на весь период кредито-
вания», — объясняет директор департамента 
ипотечного кредитования СМП банка Наталья 
Коняхина. По ее словам, вторичный рынок отошел 
на второй же план: многие ипотечные заемщики 
даже не готовы его рассматривать.

Доступ ограничен
Впрочем, не все спокойно в ипотечном 

королевстве. Заемщики, имеющие лишь ми-
нимальную сумму для первоначального взноса, 
в 2018 году практически не имеют шанса полу-
чить кредит на жилье. С 2018 года Банк России 
ужесточает требования к ипотеке с маленьким 
первоначальным взносом. «Для кредитов с пер-
вым взносом менее 20% будет устанавливаться 
повышенный коэффициент риска 150%, менее 
10% — 200%. Из-за этих поправок банки могут 
повысить либо минимальный взнос по своим 
программам, либо ставку для подобных кре-
дитов. Несмотря на то что доля таких кредитов 

невелика и, по разным данным, составляет около 
5% от общего количества, для заемщиков, ко-
торые не готовы долго копить деньги на первый 
взнос, это новость нерадостная», — информи-
рует руководитель отдела анализа банковских 
услуг портала «Банки.ру» Елена Сударикова.

Логика ЦБ и банков понятна: в последние 
пару лет активно формируется кредитный рынок 
для качественного заемщика. И только сохра-
нение этого тренда позволит держать ставки на 
относительно низком уровне. Таким образом, 
словосочетание «доступная ипотека» можно 
трактовать двояко. С одной стороны, ставки 
действительно приблизились к довольно вме-
няемым значениям, с другой — получить кредит 
на халяву уже не получится, доход ипотечника 
по-прежнему должен превышать средние по 
региону значения. Так, например, подсчитали 
эксперты Бинбанка, при стоимости квартиры 
в размере 10 млн руб., 20%-ном первоначаль-
ном взносе, подтверждении дохода справкой 
2-НДФЛ и оформлении страхования жизни про-
центная ставка по кредиту составит 9,5%, платеж 
по ипотеке на 20 лет — 74 600 руб. Насколько 
привлекательным можно считать такой продукт, 
каждый заемщик решает для себя исходя из 
размера своей зарплаты.

Зато технически оформить кредит на жилье 
стало гораздо проще. Онлайн-заявки на сайте 
банка — это минимум, который в продвинутый 
цифровой век может предложить кредитор. 
«Мы видим, что ипотека в целом становится 
все более технологичной: оптимизируются 
процессы подачи документов, рассмотрения 
заявок, аккредитации застройщиков», — гово-
рит Коняхина. 

Так, например, в 2017 году появился но-
вый закон об электронной закладной, который 
вступает в силу с 1 июля 2018 года. Электронная 
закладная — альтернатива привычному бумаж-
ному документу, которая позволит отказаться от 
части бумажного оборота, ускорит процедуры 
регистрации сделки и упростит многие бизнес-
процессы. «У нас уже есть опыт электронной 
регистрации залогов строящегося жилья, мы 
вместе с застройщиками это делаем в Москве 
и Московской области и будем распространять 
эту практику на всю страну. Это оправданно: чем 
ниже себестоимость продукта, тем больше вы-
играют потребители. Это удешевляет конечную 
стоимость ипотечного кредита», — рассказывает 
об опыте банка Андрей Осипов.

Идеальный момент
По сути, наступило идеальное время для 

оформления ипотеки. «Мы ожидаем в 2018 
году дальнейшего снижения ставок: по нашим 
оценкам, на конец 2018 года средневзвешенная 
ставка по ипотеке составит около 7,8–8% годо-
вых», — прогнозирует Веревочкина.

В сочетании с низкими ценами на недвижи-
мость есть над чем подумать: не время сидеть 
на злате. Впрочем, эксперты не считают ипотеку 
инвестиционным инструментом даже при всех 
этих идеальных вводных. «Вложить сумму денег, 
которая есть на руках, в покупку новой недви-
жимости с учетом того, что цены на последнюю 
сейчас действительно низкие, — это, с одной 
стороны, правильный шаг, а с другой стороны, 
только первый небольшой шаг. Уверена, что 
только небольшая категория наших граждан 
готова взять на себя долгосрочную финансовую 
нагрузку, связанную с платежами по ипотеке, 
без серьезной на то необходимости», — считает 
Сударикова. 

  Владимир ГУРВИЧ

Активность российских женщин в 
сфере предпринимательства не-
высока. Согласно Women Business 
Index, наша страна по этому по-
казателю занимает в мире только 
56-е место. Хотя женщины состав-
ляют у нас 57% активного трудо-
вого населения, на них приходится 
около 27% от общего числа пред-
принимателей.

В ИТАР-ТАСС прошла презентация Women 
Business Index. Индекс женской предприни-
мательской активности отражает, насколько 
благоприятна деловая и социальная среда для 
той части женского населения страны, которая 
решила посвятить себя бизнесу. Как отметила 
председатель комитета по развитию женского 
предпринимательства «Опоры России» Надия 
Черкасова, нужно сократить этот дисбаланс 
между мужчинами-бизнесменами и деловыми 
женщинами. 

Отношение общества к бизнесвумен в нашей 
стране постепенно меняется. Около 56% респон-
дентов позитивно относятся к ним. И лишь 17% не 
одобряют это занятие, поскольку женщины пред-
почитают строить карьеру и дело, а не выполнять 
главную задачу, предназначенную природой, — 
рожать детей и строить семейный очаг.

Замеры показывают, что дамы отмечают 
положительные изменения, которые происходят 
в области женского предпринимательства. В пер-
вую очередь они связаны с ростом доступности 
финансирования, улучшением образовательных 
программ, а также более благоприятным от-
ношением к ним.

Что же заставляет женщин отказаться от 
традиций и уходить в рискованный мир россий-
ского предпринимательства? Около трети (35%) 
хотят улучшить свое материальное положение, 
чтобы ни от кого не зависеть; 27% желают таким 
образом повысить свой социальный статус, по-
казать, что это круто; 22% хотят реализовать 
свою бизнес-идею.

Чаще всего женщины занимаются соци-
альным бизнесом. По сути дела у него женское 
лицо — их количество в этой сфере достигает 
90%. Общая же доля социального бизнеса в сум-
марном объеме женского предпринимательства 
— 52%, 36% заняты в торговле и меньше всего в 
производстве — всего 11%.

Лишь только 2% предприятий, которыми вла-
деют женщины, экспортируют свою продукцию. 
Авторы индекса делают вывод, что на данный 
момент российские женщины-предприниматели 
выключены из международной кооперации тру-
да. Так, не более 6% участвуют в выставках и 
тендерах, заказчиками которых выступают ино-
странные компании. При этом на вопрос: «Вы бы 
хотели поставлять свои услуги или продукцию 
в другие страны?» — 74% дали отрицательный 
ответ, 21 — положительный и 5% затруднились 
ответить. Эти данные ясно говорят о том, что 
пока женский бизнес носит преимущественно 
местный характер.

Тем нее менее, как считает гендиректор 
НАФИ Гузелия Имаева, для экономики страны 

развитие женского предпринимательства — это 
реальный способ увеличить темпы экономиче-
ского роста. Но сегодня ситуация с женским 
бизнесом по стране неравномерная. В топ-тройке 
на первом месте стоит не Москва, а Ульяновская 
область, за ней идут Свердловская и Волгоград-
ская области. 

Так же неравномерно обстоит дело с рас-
пространением бизнеса и по возрастной шкале. 
Чем старше женщина, тем меньше вероятность, 
что она станет предпринимателем. А больше 
всего их в диапазоне от 35 до 44 лет.

В России развитие малого и среднего биз-
неса в целом сталкивается с набором серьезных 
барьеров. Женское предпринимательство поми-
мо обычных препятствий имеет и свои специфи-
ческие особенности. 33% бизнес-леди указывают 
на отсутствие или нехватку финансов, трудности 

привлечения заемных средств. Большую долю 
денег для стартапов они получают от родствен-
ников и знакомых.

Не способствует улучшению финансирова-
ния и нехватка знаний. Причем в 2017 году появи-
лась тенденция к ее усугублению. Так, у 37% «жен-
ских» предприятий в текущем году наблюдались 
кассовые разрывы. Вообще по уровню финансо-
вой грамотности женщины-предприниматели в 
1,5 раза уступают коллегам-мужчинам. А вот в 
быту их уровень знаний заметно превосходит 
мужской, только это обстоятельство не слишком 
сильно помогает им в ведении бизнеса.

Среди других факторов, мешающих успеш-
но вести дело, 16% опрошенных дам отмечают 
неуверенность в собственных силах и возмож-
ностях, 10% — нехватку профессиональных зна-
ний. Многие не уверены в завтрашнем дне. Так, 
21% опрошенных считают, что экономическая 
ситуация для бизнес-начинаний в их регионе 
ухудшилась, а 11% уверены в ухудшении состоя-
ния экономики в ближайшие полгода.

Нужно создавать такую обстановку в обще-
стве, которая будет способствовать стремлению 
женщины заниматься бизнесом задолго до того, 
как она зарегистрирует свое предприятие, счи-
тает Гузелия Имаева. Кроме этого требуется 
более благоприятная общественная и инфор-
мационная среда. Так, за последние 5 лет тема 
женского бизнеса стала упоминаться в СМИ в 
14 раз чаще.

  Николай ВАРДУЛЬ

Баррель нефти Brent вновь стоит 
дороже $70. Нефтяные цены, что 
бы ни говорили с высоких трибун о 
росте независимости России от не-
фтяной иглы, по-прежнему опреде-
ляют судьбу российской экономи-
ки. Примечательно, что подъем цен 
состоялся вручную, в чем Россия 
активно участвовала, практически 
на равных с Саудовской Аравией, 
модерируя и моделируя соглаше-
ние ОПЕК+. 

Так какие цены на заветный баррель нас 
ждут? Конец 2017-го и начало 2018-го сопрово-
ждаются их подъемом до $68. Прогнозируемое 
со всех сторон ускорение роста мировой эконо-
мики (за которым Россия, по тем же прогнозам, 
уверенно не поспевает) — фундаментальный 
фактор роста спроса на нефть, а значит, залог по 
крайней мере неснижения ее цены. «Неснижения» 
— сказано не только из опасений «спугнуть» воз-
можный рост. На рынке есть скептики, которые 
считают, что нефтяные цены уже «искусственно» 
поддерживаются на столь высоком уровне, и 
достаточно незначительного информационного 
повода, чтобы они отступили. Поэтому стоит 
придерживаться середины.

Что еще, кроме роста мировой экономики, 
повлияет на динамику цен на нефть в 2018 году 
и в какую сторону? В первую очередь это сохра-
нения самоограничений добычи нефти в рамках 
соглашения ОПЕК+. 

Здесь не все гладко. Именно Россия уже 
ставила вопрос о возможности прекращения 

действия соглашения. Сказался лоббизм рос-
сийских нефтяных компаний, которым надоело 
ждать, когда же можно будет качать вовсю, они 
опасаются омертвления вложенных инвестиций. 
Их расчет строится на том, что и при снизивших-
ся ценах окупаемость вложенного все равно 
будет происходить, а то, что очевидно постра-
дает федеральный бюджет, что подтверждает 
недавний опыт его потерь при отсутствии со-
глашения ОПЕК+, — это «небоевые потери» и 
вообще не их головная боль. О том, что давление 
«ликвидаторов» налицо и оно достаточно мощное, 
свидетельствуют и прямые публичные высказы-
вания министра энергетики Александра Новака, 
главного переговорщика от России в рамках 
процесса ОПЕК+, и сведения, просачивающиеся 
из кулис переговоров. 

Любопытно при этом, что частный «Лукойл» 
не засветился. Инициаторами такого давления 
неофициально называют подконтрольные го-
сударству «Роснефть», которая в презентован-
ном общественности предварительном бизнес-
плане на 2018 год не учла ограничений в добыче, 

и «Газпром нефть». Если эти сведения верны, 
получается любопытная картинка: именно го-
сударственные по сути компании ставят свои 
интересы выше интересов государственного 
бюджета. Это к вопросу о российском «госка-
питализме», который на самом деле не столько 
государственный, сколько чиновничий. Разница 
столь же существенна, как разница между инте-
ресами государства и отдельного чиновника. 

Но на нефтяном рынке есть и другая сторона. 
За сохранение соглашения ОПЕК+ выступает 
прежде всего Саудовская Аравия. Ее стратеги-
ческий план состоит в попытке модернизации 
структуры экономики за счет средств, которые 
должна принести продажа на рынке части акций 
крупнейшей нефтяной компании Saudi Aramco. 
Начало процесса намечается на 2018 год. Чтобы 
не подвергать продажу акций рискам, связанным 
со снижением цены на нефть, Эр-Рияд приложит 
все усилия к сохранению ОПЕК+.

Чья возьмет, неясно. Пока найдено «соло-
моново решение», состоящее в том, что в июне 
2018 года участники соглашения ОПЕК+ должны 
рассмотреть подготовленный механизм выхода 
стран из ОПЕК+. Что произойдет потом, покажет 
схватка лоббистов разных решений, в которую, 
конечно, вмешаются и политики.

Еще один фактор влияния на цену барреля 
— поведение доллара. ФРС США в 2018 году 
точно продолжит подъем своей ставки. Ближай-
шие последствия — рост стоимости кредитов в 
долларах, а значит, рост издержек в том числе и 
добычи нефти в США.

Последний фактор имеет прямое отношение 
к сланцевым производителям нефти. Рост ставки 

ФРС может охладить их пыл, потому что компании, 
занимающиеся сланцевой добычей, и без того 
в долгах как в шелках. А удорожание кредитов 
может усугубить их положение. То есть пороговая 
цена для их активизации на рынке может подра-
сти. Но в любом случае именно добываемая ими 
нефть может корректировать цены вниз.

В деле о сланцевой добычи нефти, кстати, 
открывается новый интересный поворот. Недавно 
в The Wall Street Journal опубликована статья, 
посвященная перспективам сланцевой добычи 
нефти в России. Они связаны с разработкой в 
первую очередь западносибирского Красноле-
нинского месторождения. Правительство готово 
предоставить налоговые льготы. Наибольший 
интерес к сланцевой добыче проявляет «Газпром 
нефть». В скобках замечу: именно «Газпром», 
главный акционер этой компании, в свое время 
немало отличился, всячески понося «сланцевую 
революцию». 

Вывод, который делает The Wall Street 
Journal, в следующем: хотя не стоит ждать по-
явления на рынке крупных поставок российской 
сланцевой нефти раньше 2020 года, масштабы 
сланцевых месторождений позволят России 
обеспечить за собой статус крупнейшего в мире 
производителя нефти. 

В любом случае слухи о скором исчерпании 
источников добычи нефти сильно преувеличены. 
Но это далекая перспектива. Что же касается 
2018 года, то мне больше всего нравится про-
гноз из трех цифр, который дал Виталий Ермаков 
(центр изучения энергетической политики ВШЭ): 
100–10–70.

Что такое 90–60–90, знают все, трехчлен же 
нефтяного рынка на 2018 год расшифровывается 
так: 100 млн баррелей в сутки — это объем ми-
рового потребления нефти, который, вероятно, 
впервые в истории будет достигнут в 2018 году. 10 
млн баррелей в сутки — рекорд по добыче нефти 
в США, который американские нефтедобытчики 
превзойдут в 2018 году. И, наконец, главное: 70 
долларов за баррель — уровень цены нефти 
марки Brent в 2018 году.

Не прогноз, а тост. Но на то и промчавшиеся 
бешеной электричкой праздники.
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— Отгуляв более длинные, чем на Западе, 
каникулы, отечественные инвесторы, выйдя на 
работу, обнаружили, что заметно отстали от за-
рубежных коллег — европейские и американские 
индексы продолжили рост, не прекращавшийся 
практически весь прошлый год.

Впрочем, и у российских трейдеров были 
веские основания для того, чтобы открыть тор-
ги с уверенного подъема, — по недвусмыслен-
ному намеку первого лица государства, гиган-
там отечественного рынка было предложено 
прекратить склоки и найти пути к примирению. 
Действительно, серьезная напряженность в от-
ношениях между «Роснефтью» и АФК «Система», 
а также между Сбербанком и «Транснефтью», 
поочередно выставлявшими друг другу сногсши-
бательные по масштабам денежные претензии, 
оказывала сильное давление на рынки. Теперь 
же, когда большинство претензий было снято, 
а по остальным договорились на приемлемых 
для сторон условиях, целый ряд неопределен-
ностей отошел на второй план, что позволило 
отечественным биржевым индексам кинуться 
вдогонку за ушедшими вперед зарубежными 
биржевыми площадками.

Поспособствовали росту и цены на нефть, 
достигшие трехлетних максимумов. В результате 
отечественные торговые площадки показали семь 
дней непрерывного и весьма заметного подъема. 
Причем когда казалось, что сил расти уже нет 
и в пятницу наступит неминуемая коррекция, в 
дело неожиданно вмешался ЛУКОЙЛ, объявив-
ший о выкупе своих акций, — совет директоров 
компании одобрил погашение основной части 
казначейских акций и механизм buyback. Всего 

планируется погасить 100 млн бумаг из 140 млн 
казначейских акций, на это компания собирается 
направить $1,3 млрд. Однако чуть позже глава 
ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов сделал заявление, в 
котором уточнил сумму планируемого обратного 
выкупа акций — он должен составить $2–3 млрд 
и занять пять лет. Судя по всему, нефтекомпания 
собирается выкупить часть акций, принадлежав-
ших в свое время американской ConocoPhillips. 
Вполне предсказуемо, что именно акции ЛУКОЙ-
Ла стали в пятницу не просто лидерами роста, 
поднявшись на 6%, но и основным драйвером, 
поддержавшим российские биржи.

В итоге с момента окончания торгов 29 де-
кабря прошлого года и до закрытия торговой 
сессии пятницы индекс МосБиржи поднялся на 
7,26%, а номинированный в долларах индекс 
РТС — на 9,24%. Для сравнения: американский 
DJIA за то же время сумел вырасти лишь 4,38%, 
S&P500 поднялся на 4,15%.

Котировки энергоносителей получили не-
ожиданную поддержку от Thomson Reuters — 
опрошенные агентством эксперты крупнейших 
инвестбанков необыкновенно оптимистично 
оценили вероятность продления соглашения 
ОПЕК после пересмотра квот в июне 2018 года. 
Большинство (34%) специалистов сочли, что 
продление соглашения может состояться, еще 
примерно столько же в этом абсолютно увере-
ны, лишь 5% не верят в возможность продления 
пакта. На таких настроениях с начала года рост 
стоимости нефти марки BRENT составил почти 
5%, марки WTI — 6,8%.

На этой неделе мы бы ждали некоторой кор-
рекции, которая бы позволила немного остыть 
перегретым столь бурным ростом рынкам. Вполне 
вероятно, что индекс МосБиржи снизится до 
уровня 2200–2220 пунктов, прежде чем сможет 
снова возобновить рост.

Алексей КОРЕНЕВ,  
аналитик ГК «Финам»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
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— С начала января российский рубль демон-
стрирует ошеломляющие результаты торгов в 
парах с иностранными валютами. К доллару США 
за две полные недели рубль укрепился на 2,25%, к 
евро — почти не изменился из-за волатильности 
евровалюты на мировом рынке. Основная под-
держка рублю исходит от дорогой нефти, допол-
нительная — со стороны спроса на рубли в связи 
с его доходностью и спокойным геополитическим 
фоном. В первом квартале российской валюте 
мало что угрожает серьезным образом, основные 

колебания для рубля начнутся после президент-
ских выборов в РФ.

Вчера Минфин РФ начал новую волну валют-
ных интервенций с увеличением объема покупок 
долларов в состав резервов. С 15 января по 6 
февраля на эти цели будет потрачено 257 млрд 
рублей. Но эта мера на поведении рубля пока 
не сказалась. Инвесторы давно привыкли к при-
сутствию ведомства в валютной секции. Однако 
если учесть, что Минфин в этом году планирует 
нарастить покупки иностранной валюты, можно го-
ворить о том, что позже рубль все-таки почувствует 
давление с этой стороны. Это будет лучше видно, 
если исключить поддержку нефти и устойчивый 
спрос на российские ОФЗ.

Сейчас рубль — актив сравнительно безопас-
ный для внешних покупателей. Они понимают, 
чем закончатся предстоящие выборы в России, 
не видят дополнительных рисков и не ждут от 
США новых ударов в сторону Москвы. Рубль дает 
неплохую доходность, и пока все факторы его 
поддержки в силе, он сохранится среди рыночных 
фаворитов.

На мой взгляд, текущая неделя для доллара 
США пройдет в пределах значений 56–57,50 руб., 
для евро — около 69,0 руб. Основной вопрос сейчас 
— будет ли доллар еще дешевле? Ниже 55–56 руб./
USD — вряд ли. Все, что находится под этой обла-
стью, болезненно для внутреннего производителя 
и экспортеров, которые пополняют бюджет.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»:

ДЕНЬГИ

НЕФТЬ СНОВА ЗА $70

ОТ ПЕЧКИ К ПРОИЗВОДСТВУ КУХОНЬ

Когда начнется «сланцевая» гонка?

Женщины идут в бизнес, чтобы не зависеть от мужчин

ПЕРВИЧНОЕ ДЕЛО
На ипотечном рынке — почти идеальная для заемщика ситуация

Депозиты теряют 
привлекательность
В России продолжается снижение ставок. К 

концу года средняя максимальная ставка топ-10 
российских банков по депозитам физических лиц в 
рублях опустилась на 0,05%, до 7,33%, относитель-
но второй декады декабря. Об этом сообщил Банк 
России. Эксперты ожидали более существенного 
снижения данного показателя. Однако проведение 
новогодних акций, когда клиентам предлагались 
повышенные проценты по различным видам вкла-
дов, замедлило эту тенденцию. В результате во 
второй половине декабря на ставках еще не ска-
залось смягчение кредитно-денежной политики 
ЦБ, который на декабрьском заседании опустил 
ставку на 0,5%. «В январе мы увидим продолже-
ние тенденции к снижению ставок по депозитам. 
Этому способствуют как декабрьские действия 
регулятора, так и ожидания игроками кредитного 
рынка дальнейшего смягчения кредитно-денежной 
политики. В течение 2018 года в случае сохранения 
экономических условий ЦБ может снизить став-
ку на 1%, до 6,75%. В этом случае максимальная 
ставка первой десятки банков по вкладам может 
опуститься до 6,5%», — отметил старший аналитик 
ИК «Фридом Финанс» Богдан Зварич.

Минфин не собирается 
повышать НДФЛ
Министерство финансов не рассматривает 

возможность повысить ставку подоходного 
налога для физических лиц, сообщил руко-
водитель департамента налоговой и тамо-
женной политики Алексей Сазанов. Ранее в 
СМИ появилась информация о том, что ад-
министрация главы государства и министер-
ства просчитывают увеличение бюджетных 
расходов на образование, здравоохранение 

и инфраструктуру. В частности, обсуждается 
возможность ввести прогрессивную шкалу 
НДФЛ или повысить ставки до 15% с введением 
вычета для бедного населения. Такие пред-
ложения появляются не впервые. 

В 2016 г. на бюджетных совещаниях анали-
зировались последствия повышения НДФЛ до 
15–16% и введение необлагаемого минимума. 
А социальный вице-премьер Ольга Голодец 
говорила, что нужно ввести прогрессивную 
ставку НДФЛ, освободив бедных от уплаты 
налога. Повышение ставки НДФЛ до 17% с 
предоставлением вычета беднейшим обсуж-
далось и на площадке Центра стратегических 
разработок Алексея Кудрина.

Работающим пенсионерам 
проиндексируют выплаты
В Госдуму внесли законопроект о возоб-

новлении индексации страховой пенсии рабо-
тающим пенсионерам. Согласно документу, с  
1 июля предлагается пересмотреть размер стра-
ховой пенсии, а также фиксированной выплаты 
к ней, установленных по состоянию на 30 июня 
2018 года работающим гражданам, подлежа-
щим обязательному пенсионному страхованию. 
Напомним, с 1 января 2016-го были отменены 
индексация размера фиксированной выплаты 
к страховой пенсии и корректировка размера 
страховой пенсии пенсионерам, работающим 
и (или) осуществляющим иную деятельность, в 
период которой они подлежат обязательному 
пенсионному страхованию. По мнению депутатов, 
это крайне негативно сказалось на финансовом 
положении пенсионеров и привело к существен-
ному снижению покупательной способности 
граждан. Кроме того, в качестве ответной меры 
со стороны граждан последовало резкое сокра-
щение числа работающих пенсионеров.
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«Солнышко», «светлый человек» 
— так говорили все про Михаила 
Державина. «Когда я с кем-либо 

говорил о Михал Михалыче — улыбались аб-
солютно все» — это Юрий Васильев. «Такой 
добрый, такой ласковый, бесконфликтный» — 
Вера Васильева. И вспомнила, как 50 лет назад 
в «Обыкновенном чуде» он играл влюбленного 
юношу, Медведя. «Такой красивый, умный…» Ми-
нистр культуры Москвы Александр Кибовский 
имел счастье познакомиться с Державиным, 
когда был совсем еще мальчишкой: «И никогда 
за все это время он не говорил ни о ком плохо, и 
о нем, не дай Бог, никто плохо не говорил».

Его знали абсолютно все. «К юбилею я сни-
мал о нем фильм, — вспоминает Юрий Васильев. 
— Шел по Арбату, заходил в булочную, ателье, 
спрашивал: «Вы знаете Михал Михалыча?» И не 
было ни одного человека, кто бы его не знал. 
Даже таксисты интересовались: «Ну когда Мих-
Мих опять уже выйдет на сцену?»

Театр с нежностью прощался со своим ар-
тистом. Любовь витала в зале, неподдельная, 
неподкупная любовь. И светлая грусть, и непро-
ходящая боль утраты. И надежда, и даже юмор… 
Это все-таки Сатира.

Наталья Селезнева рассказала, как попала 
в институт питания, чтобы… поправиться. А там 
уже был Мих-Мих, он худел. «Увидел меня, об-
радовался. Потом собрал вокруг себя огромных 
людей килограммов под 200–250 и показывает 
в мою сторону: «Ребята, ну скажите, зачем ей 
поправляться!»

И еще вспомнила Селезнева, как приходит 

домой, а ее помощница, девочка из провинции: 
«Вам только что Леонид Ильич Брежнев звонил! 
Ждите, скоро опять позвонит». А Брежнев, как 
говорили, очень любил «Кабачок «13 стульев». 
«Вот я села у телефона, жду, никого к аппарату 
не пускаю. Долго жду. Звонок, и голос Михал 
Михалыча: «Деточка, тебе Брежнев звонил?» Он 
все время меня так разыгрывал». 

Зачитали прочувственные телеграммы со-
болезнования от Путина, от Медведева. А потом к 
микрофону вышел директор театра Мамед Агаев: 
«Понимаете, я потерял друга… Он был душой на-
шего театра… Миша, прости, мы никак не могли 
тебе помочь». Больше он не смог говорить.

…В той старой олимпийской песне есть еще 
и такие слова: «До свидания, до новых встреч». Но 

на этот раз они звучали совсем по-другому. 
Михаил Швыдкой: «Он был только на первый 

взгляд простаком, а на самом деле интеллекту-
альнейшим артистом. Помню, в одном из своих 
ранних спектаклей Миша напевал: «Два туда с 
краю, дама вразрез, я жил с надеждой, а теперь 
без…» Как бы мы теперь не расстались с надеж-
дой, Миша. До встречи…»

Александр Ширвиндт, осиротевший: «Сейчас 
время такое, все ставят рекорды, с допингом или 
без. Хотят попасть в Книгу рекордов Гиннесса. 72 
года… 72 года нашей дружбе, чистой, ничем не 
омраченной. А это все-таки… Знаешь, Мишаня, 
может кто-нибудь вспомнит об этом и вручит нам 
очередной бесполезный приз. Я тебе его туда 
доставлю. До встречи, мой дорогой…»

И все, абсолютно все отдали дань жене Дер-
жавина Роксане Бабаян, которая выхаживала 

Михал Михалыча до последнего. «Роксаночка, 
если тебе совсем будет плохо, приходи к нам 
в театр…»

…Державин был крайне интеллигентным 
человеком. Старался занимать как можно меньше 
пространства. Очень любил свой театр и от этого 
мало снимался в кино. «Закадр Внекадрович 
Неснимаемый» — представлял его Ширвиндт в 
новогодней «Кинопанораме» 1982 года. Державин 
очень иронично к себе относился, смеялся над 
собой. А на юбилее Эльдара Рязанова в 1987-м 
сыграл заграничную даму, страстную поклонни-
цу: «Эльда-а-ар». И, уходя со сцены, лихо поднял 
ножку с каблучком… Хохотали все. 

Он старался занимать как можно меньше 
пространства, а вышло, что его полюбила вся 
страна.

Александр МЕЛЬМАН.

c 1-й стр. ДО СВИДАНИЯ, 
НАШ ЛАСКОВЫЙ МИША

Андрей Малахов.

Александр Ширвиндт и Михаил 
Швыдкой.

Последний раз на сцене Театра 
сатиры.

c 1-й стр.
Если восстанавливать хроно-
логию событий 15 января в 
школе, первыми о них узнали 
в ТЦ «Кит». В 10.10 утра туда 

прибежали около 15 детей — в шоке, некоторые 
раненые — и рассказали о нападении на их 4 
«Б» класс. Служба безопасности ТЦ вызвала 
помощь тревожной кнопкой. Первой прибыла 
на вызов группа «Цербера», которую из ТЦ 
сразу направили в школу. К этому моменту 
события в школе приближались к завершению 
— уже шла потасовка между двумя несовер-
шеннолетними 2001 года рождения. Их тут же 
скрутили. По информации оперативных групп, 
нападающие попытались друг друга, видимо, 
зарезать. Один тяжело ранен, у другого ране-
ние средней или легкой тяжести. Оба остались 
на месте, ни за кем бегать не пришлось. Один 
точно выживет, а другой выживет или не вы-
живет — вопрос к нашей медицине. 

Позже выяснилось, что оба нападавших 
попали в школу через черный ход. Оба здесь 
учились и хорошо знали расположение зда-
ния. На третьем этаже они ворвались в класс, 
где шел урок, и начали резать учительницу и 
детей. Часть детей бросились бежать в «Кит», 
другие — в ближайшую больницу. На месте 
преступления кроме следователей и опе-
ративников работали также пожарные — на 
третьем этаже в довершение всего произо-
шло возгорание. По оценке специалистов, 
полиция, МЧС, «скорая помощь» сработали 
на «отлично». В настоящее время в МЧС №4 
находятся трое — учительница и оба пре-
ступника, один из них ранен тяжело. Сре-
ди 4-классников тяжело пострадавших нет. 
Наш источник в правоохранительных органах 
опровергает информацию о том, что идут 
допросы задержанных: 

— Допросы еще не проводились, оба по-
дозреваемых в тяжелом состоянии, но угрозы 
для жизни нет. Находились ли они в момент 
нападения в состоянии алкогольного или нар-
котического опьянения, покажет экспертиза. 
Но уже сам характер преступления говорит о 
неадекватности. Им было все равно, на кого 
нападать, дети просто стали заложниками этой 
ситуации. Как уже установлено, один из них 
состоял на учете у нарколога и психиатра. Пока 
оба задержаны, решается вопрос об аресте. 
Обоих ждет психиатрическая экспертиза. Она 
должна дать ответ на многие вопросы. 

Светлана АЛЕКСЕЕВА.
«МК-Пермь».

Подросткам, устроившим кровавую 
бойню в пермской школе, грозят ре-
альные сроки, несмотря на то, что 
оба являются несовершеннолетними. 
Это предполагает известный адвокат 
Оксана Михалкина, которая проком-
ментировала «МК» произошедшую 
трагедию.

— Ответственность по статье 105 УК РФ 
наступает с 14 лет, а они достигли возраста уго-
ловной ответственности, — говорит адвокат. 

— Может ли последовать освобожде-
ние от уголовной ответственности под-
ростка, если выяснится, что он психически 
нездоров?

— На квалификацию само психиче-
ское заболевание не влияет, но психолого-
психиатрическая экспертиза по такой катего-
рии дел проводится обязательно. Возможность 
избежать уголовной ответственности будет 
только в том случае, если эксперт признает 
больного подростка невменяемым — что он 
не осознавал своих действий и не мог ими 
руководить. Однако я думаю, что в данном 
случае эксперты дадут заключение, что под-
ростки были вменяемы. Невменяемость — 
это чрезвычайное состояние, и не настолько 
широко оно распространено. Человек, даже 
психически больной, редко освобождается от 
уголовной ответственности, потому что экс-
перты большую часть таких людей признают 
вменяемыми.

— Если будет доказано, что они в соц-
сетях обсуждали расстрел школьников в 
Соединенных Штатах, это как-то повлияет 
на установление их вины?

— Если будет доказано, что в соцгруппах 
обсуждалось применение оружия в школах в 
отношении несовершеннолетних, это будет 
говорить о направленности их умысла. Он, 
вероятно, был направлен на то, чтобы причи-
нить вред здоровью не только друг друга, но 
и окружающих. И это свидетельствует о том, 
что желание совершить такие действия у них 
возникло не спонтанно, а они думали об этом, 
готовились — хотя бы теоретически. И они под-
готавливали и психологически настраивали 
себя на совершение таких действий.

— И все же это подростки, а закон к 
несовершеннолетним не так суров...

— Несмотря на то что подозреваемые — 
несовершеннолетние, в случае рассмотрения 
дела судом приговор им будет реальным. Но в 
силу того, что они еще не достигли 18-летнего 
возраста, суд не назначит им больше половины 
срока, предусмотренного соответствующей 
статьей УК РФ. Вменяемая им статья предусма-
тривает до 20 лет лишения свободы — значит, 
они получат сроки не более 10 лет.

Лина ПАНЧЕНКО.

Случай в пермской школе, где два старшеклассника 
травмировали 12 четвероклашек и учительницу, жуток 
своей необъяснимостью и бессмысленностью. Зачем 
они сделали это? Кроме того, этот теракт (а как еще на-
звать нападение на ни в чем не повинных и беззащитных 
людей?) обнаружил существование в соцсетях странных 
пабликов, занимающихся сбором информации о случа-
ях поножовщины, стрельбы и прочего насилия в школах 
по всему миру. 
В такой группе состоял и организатор пермской резни.

16-летний Леня (имя изменено) был в одной из таких групп, по-
священной массовому убийству в американской школе «Колумбайн» 
в 1999 году. Группы эти позиционируют себя как противников любого 
насилия, но при этом их участники с маниакальной пунктуальностью 
собирают и обсуждают кровавые случаи в школах всего мира. Вы-
кладывают видео, фотографии созданных позднее мемориалов, 
речи родственников пострадавших и пр.

 Кто и зачем вступает в подобные группы? Создают ли их фанаты 
юных убийц или потенциальные будущие убийцы? Могут ли такие 
паблики подтолкнуть школьника к страшному преступлению?

— Сегодня очень многим подросткам школа кажется репрес-
сивным учреждением, системой насилия, — говорит психолог 
Евгений Зингер. — Потому что она призвана в первую очередь 
дисциплинировать. Если помножить это на возрастное бунтарство, 
на невозможность реализовать свой бунт, на отсутствие взаимопо-
нимания с родителями, то получается, что подростки оказываются 
беспомощными перед собственной злостью. Эту злость надо куда-
то выплеснуть — и тут очень кстати приходятся подобные группы. 
Для психически сохранных детей они имеют скорее положительный 
эффект — они дают возможность выпустить пар. А вот для ребят 
с проблемами психики, со сниженным самоконтролем результат 
обратный. Они заводятся еще больше и воспринимают чужие пре-
ступления как руководство к действию — на них подобные паблики 
оказывают провокационное действие.

А психолог Евгений Идзиковский считает, что в данном слу-
чае вред оказывают не столько интернет-паблики, сколько общая 
криминализация информационного поля: 

— Надо иметь в виду, что в отличие от взрослых моральные 
принципы у школьников еще не сформированы, сдерживающие рам-
ки у них слабее. Дети могут наблюдать сцены убийства без всякого 
сопереживания. Но при этом действует эффект копирования — по-
скольку убийства и насилие они видят благодаря СМИ постоянно. Тут 
группы имеют лишь второстепенное значение. Получается замкнутый 
круг: насилие интересно всем — недаром самые популярные теле-
программы связаны с криминалом. Спрос рождает предложение, и 
таких программ становится все больше. А постоянное созерцание 
криминала у подростков пробуждает желание совершать преступные 
действия самим… Другой причиной я считаю излишне высокий воз-
раст уголовной ответственности в нашей стране. Человек устроен 
так, что учится на собственном опыте. А если опыт показывает, что за 
мелкие правонарушения для ребенка не следует никакого наказания, 
то у него возникает ощущение безнаказанности, и он совершает 
проступки снова и снова. А потом раз — тяжкое преступление и 
серьезный срок. Ибо возраст ответственности уже настал. И это 
становится для преступника шоком: как же так, почему до сих пор 
все сходило с рук, а теперь нет?..

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Все произошло во время третьего урока в 
кабинете 308, на третьем этаже.

— У нас занятия шли в кабинете рядом, — рас-
сказывает десятиклассник Игорь (здесь и далее 
имена подростков изменены. — «МК»). — Сперва 
мы услышали крики малышей. Наша учительни-
ца выглянула в коридор, потом зашла обратно и 
закрыла дверь. Потом она призналась, что по-
думала, будто нас захватили в заложники, что 
сейчас будет второй Беслан… Минуты через две 
раздалась сирена, оповещающая об эвакуации. 
Учительница начала нас выводить из школы. Еще 
через несколько минут мы уже были на улице. Но 
кто-то из учеников укрылся в спортзале.

— Вы сразу поняли, что произошло?
— Изначально кто-то из ребят пустил слух, 

что взорвалась лампа и поранила девочку. Мы 
так думали, пока на лестнице не увидели кровь. 
Пятен было много, целые лужи, такие увечья лампа 
не может нанести… Долго никто из учителей нам 
ничего не говорил — сами не знали. 

Еще одна ученица, Кристина, вспоминает, 
что их провели мимо 308-го кабинета, в котором 
как раз и произошла поножовщина. 

— Сквозь открытую дверь мы видели, как 
один мальчик, старшеклассник, девочке в горло 
нож воткнул. Я побежала к лестнице — было очень 
страшно. Потом нас повели по второму этажу. 
Около учительской весь пол и стены были в крови. 
Видимо, раненые ребята, четвероклашки, забе-
жали туда в поисках помощи… Сами нападавшие 
ребята потом заперлись в 308-м кабинете. 

Поножовщину устроили два 16-летних под-
ростка: десятиклассник из этой школы Алексей и 
его приятель Леонид. После 9-го класса он ушел 
учиться в колледж. Хорошими учениками прияте-
лей назвать сложно, но никто из их одноклассников 
не смог припомнить, как они срывали уроки или 
же конфликтовали с кем-то. 

— Леня вообще-то был добрым парнем — не 
знаю, что на него нашло. Как-то мы с ним гуляли, 
увидели, что в луже пьяный дед-инвалид лежит. Так 
мы того мужика подняли и весь вечер его таскали 
по домам, пока он свой адрес не вспомнил, — рас-
сказал «МК» десятиклассник Игорь. 

— Уроки эти двое прогуливали? 
— Да нет, Леша вообще хорошо учился, на 

4–5. У Лени успеваемость похуже была, именно 
поэтому он после 9-го класса предпочел уйти в 
колледж. 

— Они дружили с детства?
— Да нет, года два как стали общаться. 
— У Лени на страничке ВКонтакте нет ни 

одного фото. Зато сразу несколько роликов 
о захвате заложников в американской школе 
«Колумбайн».  

— Леня интересовался этим инцидентом. По-
стоянно рассказывал, что он нашел в Сети новый 
фильм о тех событиях, интервью с выжившими. 
Но никогда не говорил, что он бы хотел повторить 
нечто подобное у нас в Перми. Ну а вообще-то, он 
был интровертом. Так что если кто-то и знал о его 
намерениях, то только друг Леша.

— Что говорят в школе — зачем ребята 
пришли к четвероклассникам с ножами? 

— Ходят слухи, что они хотели совершить 
теракт с самоубийством. Но это только домыс-
лы. С этим классом их ничего не связывает: эта 
учительница у них не преподавала, никого из по-
калеченных детей они тоже не знали… 

В соцсетях активно муссируется иная версия. 
Якобы Леня обиделся на странное поздравление в 
одной из групп: «С новым годом, псы!» — написал 
администратор сообщества. Парень же воспри-
нял все на свой счет и пошел мстить, подговорил 
друга. Вот только кабинеты ребята перепутали и 
ворвались к малышам.

— Я знаю администратора этого сообщества, 
с Леней они дружат, неприязни нет. Так что версия 
с обидой на поздравление — полный бред, — рас-
сказал «МК» один из учеников 

Позднее связь паблика со случившимся в 
школе опроверг и его администратор:

«Паблик на 100% карикатурный. Все, кто на 
него подписан, понимают, что тут постят и для чего. 
И принимают информацию уж точно не близко к 
сердцу. Леня был в хороших отношениях с пабли-
ком и даже просил сделать про него мемы, его 
комментарии абсолютно саркастичны, и никакого 
серьезного подтекста в них нет…»

Одной из первых появилась версия, что на 
поножовщину подростки решились под влиянием 
наркотиков. Тем более в Интернете можно найти 
ролик, как Леня нюхает некий темный порошок, 
потом же ведет себя неадекватно. 

— Это снюлс, нюхательный табак. Им Леня и 
правда баловался. Но настоящие наркотики он не 
употреблял, — уверяет одноклассник. 

(Однако в ролике, который имеется в Сети, 
видно, что подросток нюхает низкопробный син-
тетический наркотик. — Авт.)

— В школе знали о том, что Леня состоял 
на учете у психиатра?

— Знали, но было это в четвертом классе. Он 
тогда часто кривлялся, его и отвели к врачу…

Про Алексея одноклассники и вовсе ничего 
плохого сказать не могут. Того даже к директору 
ни разу не вызывали. 

— Учился хорошо, не прогуливал. Мама его 
воспитывала одна, есть старший брат. Леня из 
полной семьи, здесь учится младшая сестра. 

— У вас в школу вход по карточкам? 
— Да, и у Лени быть ее не могло. Может быть, 

его узнала и пропустила стоявшая на проходной 
девушка-охранник. Он мог сказать, что пришел 
учителей проведать. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Кровавый понедельник в пермской 
школе ученики 4 «Б» класса запомнят 
надолго. 
До сих пор никто из ребят не может по-
нять, почему подростки напали на де-
тей сред бела дня. 
Мы связались с одним из свидетелей 
происшествия. Мальчик рассказал, что 
переживают сейчас дети, и поделился 
страшными воспоминаниями. 

— Все началось с нападения, а не с драки 
этих двух парней, как писали в СМИ, — расска-
зывает ученик 4-го класса. — Они целенаправ-
ленно пришли к нам. Они выглядели как в кино 
и держали перед собой ножи. 

— То есть оружие они не прятали в 
сумке?

— Нет, они ворвались в класс, и ножи у 
них были наготове. Сначала напали на нашу 
учительницу. Мы испугались, закричали и стали 
выбегать из класса. 

— Ножи были большие?
— Да, огромные ножи, не такие, как на кух-

не. Мы такие только в кино видели. 
— Они на всех детей нападали или 

выборочно?
— Кто ближе всех сидел, на тех и нападали. 

Нам казалось, что они планировали зарезать 
весь класс. 

— Какие ранения у детей?
— Кому-то в глаз попали, кому-то в ухо, 

кому-то в голову. Но учительница пострадала 
больше всех. Она стала первой, кого они ранили. 
На нее напали сзади. Один ее схватил и держал 

за волосы вроде. А второй бил ножом. Она упала. 
И потом помню, много крови было. 

— Ходят слухи, что они пришли мстить 
вашему классу, потому что кто-то из ваших 
одноклассников якобы написал в сети обид-
ное поздравление «С Новым годом, псы!».

— Да вы что? Мы еще маленькие такое 
писать. Слышали про эту версию, но никто из 
нас на него не подписан. Мы даже раньше не 
знали о нем.

— Вы этих парней ранее видели в 
школе? 

— Нет, мы их не знаем. Первый раз их 
увидели. 

— Вам удалось убежать от них?
— Я сидел с краю, близко к двери. Когда 

ранили моего друга, я его схватил, и мы успели 
выбежать. Добежали до близлежащей поликли-
ники. Одежду оставили в школе. Нам повезло, 
что сегодня потеплело, всего минус 7 было. Вот 
вчера мороз стоял, ниже 15 градусов темпера-
тура опускалась. Да и в такой ситуации холода 
не чувствуешь. Я в одной рубашке был. 

— Куда ранили вашего одноклассника, 
с которым вы бежали?

— Моего друга ранили в голову. Я ему помо-
гал бежать. Ему сложно было передвигаться.

— Вам страшно было?
— Очень страшно. До сих пор немного 

страшно, как вспомню, сколько крови было в 
классе. На лестнице, в коридоре. Лужи крови. 
Откуда там была кровь, я не знаю. Может, эти 
двое по дороге в наш класс еще кого-то задели 
ножом? Или, может, это от наших ребят, которые 

тоже выбегали из класса. 
— За вещами вы вернулись в школу?
— Не возвращались, домой побежали.
— Драку преступников между собой 

вы застали?
— Драку не застали. 
— Когда подростки только вошли в ваш 

класс, они что-то говорили?
— Они ничего не говорили. Молчали. Не 

сразу напали. Еще минуты две-три стояли у 
дверей. 

— И маски не снимали? 
— Их черные маски были натянуты на рот 

и нос. И темные очки.
— Завтра в школу пойдете?
— Если скажут, что надо идти, пойдем. 

Пока неизвестно. Родителям учителя должны 
вечером сказать. 

— Вы с кем-то переписывайтесь сейчас 
из пострадавших? 

— С некоторыми общаюсь. Всем, кто в 
больнице, сейчас очень страшно. Они до сих 
пор приходят в себя. Боятся, что те двое снова 
к ним придут. Их ведь всех, насколько я знаю, в 
одну больницу отвезли.

n n n
Сестра одного из пострадавших детей 

сама когда-то училась в этой школе и хорошо 
знает пострадавшую учительницу начальных 
классов.

— Наша учительница слова плохого никому 
не сказала за все годы обучения, тактичная, 
вежливая и очень любит детей, — рассказывает 
собеседница. — У нее у самой семья. Эти парни 

не собирались лично ей мстить. Говорят, они 
случайно выбрали этот класс, они просто шли 
убивать. Им не важна была конкретная цель убий-
ства. Сами они довольно хрупкие по телосложе-
нию, со старшеклассниками бы не справились. 
Только на малышей смогли поднять руку.

— Как вы узнали о случившемся?
— Я собралась уезжать в институт, как по-

звонили в дверь. Открыла и увидела брата и 
маму одной пострадавшей девочки. Брат был 
весь в крови. Не пострадал он, просто было 
столько крови, что он тоже оказался забрызган 
с ног до головы. 

— Действительно много крови было?
— Мой папа ездил в школу после случивше-

гося. Их дальше первого этажа не пустили. Но он 
видел, что там весь пол был залит кровью. 

— Правда, что сначала напали на 
учительницу?

— Они зашли в класс. Стояли. Потом учи-
тельница потянулась за телефоном, собиралась 
звонить в полицию, в этот момент они и напали 
на нее со спины. Один ее держал, другой бил 
ножом в горло. Сейчас о ее состоянии говорят, 
что оно очень тяжелое. Прооперировали ее. 
Поймите, помощь ведь не сразу прибыла. Вре-
мени было много потерянно. Поэтому и крови 
она много потеряла. 

— Дети сразу стали выбегать?  
— Не сразу они поняли, что надо делать, 

маленькие еще. Половина из них застыла в шоке. 
Пока один расправлялся с учительницей, второй 
пошел по рядам. Шел по проходу и бил ножом 
всех, кто сидел поблизости. 

— Тяжелые травмы у детей?
— У одного мальчика глаз сильно зацепи-

ли, сейчас врачи пытаются его спасти, чтобы 
ребенок не ослеп. У кого-то ухо задето, у кого-
то травмы головы. Как я поняла, они специ-
ально пытались попасть в голову, шею, чтобы 
сразу насмерть с одного удара. Пострадали 
шесть девочек. Список раненых увеличился 
до 15 человек.   

— Что известно о нападавших?
— Один из них состоял, по слухам, ну учете 

в наркодиспансере. Но вы не подумайте, что у 
нас плохая школа. Это одно из самых лучших 
учебных заведений в районе. 

— Как себя чувствуют дети, отошли от 
шока? 

— Мы своего брата отогрели, он ведь при-
бежал без верхней одежды, весь замерзший, 
аж белый, и положили спать. Сейчас он более-
менее спокойный уже. Но посмотрим, как эта 
история отразится на нем и других пострадав-
ших в дальнейшем, может, им потребуется и 
помощь психологов тоже. 

Ирина БОБРОВА.

«НАСИЛИЕ ДЕТЯМ 
ВСЕГДА ИНТЕРЕСНО»

НАПАВШИМ ДАДУТ 
НЕ БОЛЬШЕ 10 ЛЕТ

РЕЗНЯ У ШКОЛЬНОЙ...

После резни в школе Мотовилихинского района 
Перми собираются ужесточить требования к охранным 
предприятиям, которые занимаются обеспечением 
безопасности в учреждениях образования. 

Сейчас представители Росгвардии проверяют 
охранное агентство, которое отвечало за безопасность 
в пермской школе, где произошло нападение. 

О том, как развивались события, сколько получа-
ют школьные охранники, почему и дальше возможны 
подобные инциденты, мы поговорили с генеральным 
директором охранного предприятия «Цербер» Андреем 
Козеевым, чьи сотрудники одними из первых оказались 
на месте трагедии. 

— Я знаю ситуацию из рапорта дежурного, — гово-
рит Андрей Козеев. — В торговом центре «Кит», который 
находится через дорогу от школы, сработала тревожная 
кнопка. Это не наш объект. Но мы оказываем помощь при 
тушении пожара, эвакуации. И уже через 2,5 минуты наша 
группа немедленного реагирования прибыла на объект. Они 
увидели двух окровавленных школьников. При нападении 
дети разбегались из школы в разные стороны. И эти двое в 
поисках защиты забежали в торговый центр. Группа неза-
медлительно была перенаправлена в школу. Они запросили 
помощи. Мы тут же выслали вторую группу. Нашим бойцам 
бегать за преступниками не пришлось. Оба подростка 
уже лежали на полу. Один был тяжелораненый, у второго 
были ранения средней тяжести. Медики сказали, что оба 
выживут. Наши сотрудники занимались эвакуацией детей 
и оказывали медицинскую помощью пострадавшим. У них 
сложилось впечатление, что это было нападение. 

Следом подъехали полиция, «скорая помощь».
— В школе, где произошло нападение, по пред-

варительным данным, не работала система видеона-
блюдения. А на посту была охранник-девушка. 

— Нужно проверить, была ли у нее лицензия. Потом 
от их охранного агентства прибыла группа немедленного 
реагирования в количестве... одного человека. Сейчас 
управление Росгвардии по Прикамью выясняет, были ли у 
сотрудника оружие и лицензия. 

В подходе к безопасности кроется системная ошибка. 
Это статья Федерального закона №44 о контрактной систе-
ме в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд. Сегодня система 
торгов по охранной услуге выстроена по аукционному 
принципу, через электронные торги. Не видя предприятия, 
не зная его возможностей, заказчики верят всему, что на-
писано. Был случай, когда одно из охранных предприятий, 
чтобы получить высокий балл на торгах, указало такое 
количество бронежилетов, что на хранение потребовалось 
бы трехэтажное здание. 

Из-за этого 44-го ФЗ цены падают настолько, что ока-
зать качественную услугу невозможно. В 60% все решает 
цена, кто дешевле, тот и хорош. 

Сейчас охранное сообщество старается, чтобы был при-
нят новый закон, в том числе и новый стандарт из 10 пунктов. 
Как только они будут приняты, у нас будут минимизированы 

подобные риски. Тогда будет важна не только цена услуги, 
но и ее качество. Мы уже почти два года работаем над этим 
документом. 

— Охрана в школе не имеет права на оружие? 
— В школах, как и в других общественных местах, где 

находится более 50 человек, согласно требованиям, мы не 
имеем права применять оружие. Из всех спецсредств есть 
наручники, дубинки, фонарик. 

— Можете сказать об уровне зарплат охранников 
в школе? 

— Их заработок начинается от 11 тысяч рублей в месяц, 
если они работают сутки через двое. В среднем их зарплата 
12–13 тысяч, редко — 15. У нас есть торги, где выигрыва-
ют охранные предприятия, которые просят за услуги 45 
рублей в час. Чтобы человек получал 13–15 тысяч рублей 
в месяц, ему должны платить 100 рублей за час работы, а 
тут охранная фирма получает 45 рублей за час его работы. 
А из этой суммы надо еще и налоги заплатить. Охранник 
на самом деле должен получать 200 рублей за час работы. 
Сейчас платят в основном 60, редко — 80. 

Получается, что одни делают вид, что платят за охрану, 
другие делают вид, что охраняют. 

Кроме того, в Перми только 15 тысяч лицензирован-
ных охранников. Ресурс давно исчерпан. Нужно внедрять 
новые технологии, должна быть совершенная система 
видеонаблюдения. Нужны другие требования к системам 
инженерного укрепления. 

Например, на входе должны стоять вертушки в пол-
ный рост, которые можно блокировать нажатием педали 
под столом. А сейчас стоят турникеты, которые в реаль-
ности преграждают путь только родителям учеников. Мы 
не пройдем, а преступник с легкостью может турникет 
перепрыгнуть. 

Как удалось выяснить «МК», услуги на охране шко-
лы, где произошло нападение на младшеклассников и их 
учительницу, предоставляло ООО «Охранное агентство 
«Аякс». Под опекой агентства находится большое количе-
ство пермских школ. 

Мы попытались связаться с его руководством, но ди-
ректора не оказалось на месте. Остальные сотрудники 
отказались давать какие-либо комментарии. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

«ЛЕНЯ ХОРОШО УЧИЛСЯ, 
ЛЕША БЫЛ ДОБРЫМ»

«БИЛИ ТАК, ЧТОБ СРАЗУ НАСМЕРТЬ»
Пострадавшие дети и их учительница.

«НАШИ БОЙЦЫ УВИДЕЛИ  
НА ПОЛУ ДВУХ ПОДРОСТКОВ»
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сторонник крайних, 
решительных действий. 4. Народное название 
никчемного человека. 10. Блюдечко для варе-
нья. 11. Красивая юбка, которую Наташка еще 
не успела выгулять. 13. Пылающий источник 
семейного уюта. 14. Животное, считаемое при 
бессоннице. 15. Ретровечеринка, где танцуют 
все. 16. Бескрайнее пастбище северных оленей. 
18. Стальная «расческа», плетущаяся за тракто-
ром. 20. Студент, разбирающийся в пестиках и 
тычинках. 22. Пафос в речи оратора, толкающего 
революционные лозунги. 23. Вагон для пере-
возки нефти и продуктов ее переработки. 24. 
Мальчик-разведчик, который умеет зажигать 
костер с одной спички. 27. Глубокое уважение, 
что испытывает джентльмен к пожилой леди. 
30. Претензии  спортсмена, не желающего за-
нимать места ниже первого. 32. Соединитель 
электроприборов. 34. Краткий вывод из сказан-
ного. 35. Процесс определения давления. 36. 
Зимняя «квартира» коров и овец. 38. Воловья 
тетива лука. 39. И громкоговоритель,  и группа 
В.Кузьмина. 40. Римская «сверхдержава». 41. 
Городская околица. 42. Банная «терка» из ли-
пового волокна.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Ликование» троечника, 
получившего «пятерку». 2. Общая сумма под 
чертой. 3. «Прокат» земли или помещения. 5. 
Дерево саванны, растущее корнями вверх. 6. 
«Обдираловка» с липы. 7. Наряд участницы 
ансамбля «Березка». 8. Мягкая «скамеечка» в 
прихожей. 9. Сладкий подарок любимой внучке 
от приехавшей бабули. 10. Двадцатилетняя 
«пропасть» между молодой женой и преста-
релым мужем. 12. Скоростная магистраль в 
Швейцарии. 17. Одинаковое положение людей 
в обществе. 19. Отказ царя Николая II от пре-
стола. 20. «Артель» отделочников, которые 
занимаются ремонтом квартиры. 21. «Грызуны» 
кутикулы в арсенале мастера по маникюру. 

25. Коллега травматолога. 26. «Леденец» из 
пачки валидола. 27. Итальянское кафе с ита-
льянскими «пирогами». 28. Несбыточная на-
дежда, мечта. 29. «Вентилятор», управляемый 
рабом. 31. Место, где детсадовцы гуляют во 
время дождя. 33. Создание интерьера ново-
го дома. 34. Золотая утварь, упоминаемая 
в загадке про подсолнух. 37. «Шенгенка» в 
загранпаспорте россиянина. 38. Старинная 
ирландская пляска.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дворник. 4. Экспорт. 10. Сбитень. 11. Оборона. 13. Суть. 14. Крен. 15. 
Магнитола. 16. Амплуа. 18. Спринт. 20. Штурман. 22. Трещотка. 23. Ридикюль. 24. Кочевник. 
27. Половина. 30. Анекдот. 32. Творец. 34. Скупка. 35. Упрощение. 36. Урок. 38. Уста. 39. 
Кашалот. 40. Картечь. 41. Анархия. 42. Протест.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Детская. 2. Рябь. 3. Истома. 5. Каркас. 6. Панк. 7. Теснота. 8. Пьянчуга. 
9. Костюмер. 10. Степлер. 12. Артикул. 17. Ухищрение. 19. Полковник. 20. Шатенка. 21. Не-
долет. 25. Обломок. 26. Крепость. 27. Подвеска. 28. Надпись. 29. Стружка. 31. Малахит. 33. 
Цунами. 34. Сеттер. 37. Кадр. 38. Учет.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24.

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

приглашаю
❑ массажистку.

Бесплатное обучение, 
проживание,
з/п ежедневно от 8.000 р.,
иногородние 
приветствуются 
т. 8-965-208-15-56

предлагаю
❑ ремонт квартир 

т. 8-965-208-20-54 Сергей

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60.

продаю

❑ открытки,
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Круглосуточно.
Любой район 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно.
Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
Анонимно 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев. 
Срочный выезд 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28.
❑ отдых ПО МОСКВЕ  

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых круглосуточно 

т. 8-915-079-29-07
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-968-875-76-05
❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г.
первоначальный взнос 50%, СКИДКИ!!!

02.05.2018-
18.05.2018

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС»              
САМАРА -ВОЛГОГРАД- ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) -РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК 
- КЕРЧЬ (4 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ 
СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ) – КОНСТАНТИНОВСК - 
ИЛЬЕВКА- КАМЫШИН-САРАТОВ- САМАРА от 42930 р.

14.06.2018-
28.06.2018

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»    
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-
ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-
ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 61400 р.

25.08.2018-
04.09.2018

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ»         
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ- МЫШКИН-
ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-ЯРОСЛАВЛЬ-КАЗАНЬ(БУЛГАРЫ, 
СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-0ЛА)-Н. НОВГОРОД(ДИВЕЕВО, 
МУРОМ)-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ-
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО-ПАЛЕХ)-КОСТРОМА (НЕРЕХТА-
ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)-ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС  ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ 
ЯРОСЛАВЛЬ - МОСКВА) от 42650 р.

30.07.2018-
10.08.2018

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ»    
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ(СТАРАЯ ЛАДОГА)-КИЖИ- 
СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: 
СЕВЕРОДВИНСК)-ОНЕГА (О.КИЙ)-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-
МАНДРОГИ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46520 р.

28.06.2018-
09.07.2018

«ВЕЛИКИЙ ГОРОД У ДВИНЫ»    
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня:)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕ-
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 — Почему вы решили заняться делом Диа-
ны Шурыгиной? Это была ваша инициатива или 
попросили родители Сергея Семенова? 

— До того как это дело стало известным 
на всю страну, я вел блог, в котором разоблачал 
преступников в других громких уголовных де-
лах. Например, вывел на чистую воду гламурного 
фотографа из Екатеринбурга Дмитрия Лошагина, 
который убил свою жену и не признавался в этом. 
Я по первому его публичному интервью заметил, 
что он лжет. Потом доказывал это два года в со-
циальных сетях. Я разбирал дело Виктора Коэна 
из Владивостока, который тоже убил свою жену и 
не признавался в этом.

— Но история с Шурыгиной закончилась не 
настолько трагично. Никто никого не убил.

— После выхода первой передачи по делу 
Шурыгиной мне стали писать подписчики, просили 
изучить поведение Дианы. Я посмотрел несколько 
программ, и мне стало очевидно: девушка врет. 
Секс по согласию нельзя назвать насилием. Я выпу-
стил несколько видео, в которых разоблачал Диану 
и ее родителей. Но на этом не успокоился — я хотел 
помочь Сергею. В итоге мне удалось связаться с 
его другом из деревни, который пригласил меня 
пожить у него на время расследования. 

— Родители Сергея тоже согласились?
— Я созвонился с мамой Сергея и попросил 

разрешения приехать и попытаться как-то помочь. 
Он не отказала. В итоге через две недели я был уже 
в Ульяновской области. Это была полностью моя 
инициатива, я отправился туда за свой счет. 

— Ты разговаривал и с друзьями 
Шурыгиной?

— Я лично общался со знакомой Шурыгиной, 
которая была в том самом коттедже. Кстати, на ту 
«вписку» была приглашена именно эта девушка, 
а Диана навязалась с ней. Что касается знакомых 
Шурыгиной — в Ульяновске многие отзывались о 
ней плохо, в том числе и одноклассники. По слухам, 
ее постоянно подвозили на дорогих машинах до 
общежития, где она жила с родителями.

— Правда, что в Ульяновск Шурыгина не 
вернулась, потому что земляки смотрели на 
нее косо?

— Именно. Диана сейчас живет с мужем в 
Москве, в его квартире. Он ее содержит, она не 
работает. Конечно, на семью Шурыгиной в Улья-
новске смотрели косо. Сейчас ее родители даже 
не могут устроиться на работу из-за скандальной 
славы.

— Диана часто приезжает на родину? У 
нее там остались подруги или она разорвала 
со всеми отношения?

— Она практически не приезжает в Ульяновск. 
Никто ей там не рад. Поймите, у нее нарушены 

коммуникативные навыки — об этом говорят все 
психологи.

— Шурыгина хорошо заработала на всей 
этой истории. Куда ушли все деньги?

— Платили ей много. Я знаю, что у нее был 
эксклюзивный контракт с одним телеканалом, 
который первое время ее содержал в Москве. 
Лично мне известно, что за последний эфир в 
популярной программе она получила 300 тысяч 
рублей. Она бы могла озолотиться. У нее ведь 
даже были собственные продюсеры.

Но в итоге она со всеми разругалась. Продю-
сер с Ютьюба, насколько мне известно, ее бросил, 
так как ему надоели ее постоянные скандалы. 
Другой продюсер думал сделать из нее певицу. 
Тоже не получилось. В то время много людей хотели 
заработать на ней.

Свой видеоканал Шурыгина сама забросила. 
Пару раз она сделала рекламу в социальных сетях, 
но в итоге о ней все забыли. Скандальная извест-
ность быстро закончилась.

— У Дианы ведь был молодой человек, 
которого она ждала из армии?

— У нее не было молодого человека. Из армии 
она никого не ждала. Это, по моим сведениям, 
придумала мама, чтобы обелить дочь.

— Каким вам показался Семенов?
— Хорошим, скромным, добрым и честным 

парнем. Я увидел, что он говорит правду, понял, 
что нужно ему помочь. И я в нем не ошибся. Он 
таким и оказался, когда я с ним наконец-то позна-
комился, когда он освободился. Сейчас только я 
еще заметил, что он жизнерадостный и веселый. 
Душа компании, постоянно шутит, рассказывает 
истории из жизни, все смеются. Тюрьма его не 
сломала.

— Ему нравилась Диана?
— Нет. Он вообще ее увидел первый раз в 

том коттедже — по сути, они даже не были близко 
знакомы.

— После освобождения они общались?
— Нет.
— Почему Шурыгина удивилась скорому 

освобождению Семенова — ее не предупре-
дили об этом? 

— Шурыгины сами виноваты. Они не написали 
заявления, чтобы их уведомили, если будет суд 
по УДО Сергея. Они это не сделали по своей не-
далекости. Так что сами виноваты, что 25 декабря 
суд прошел без них. А теперь они кричат, что им 
даже ничего не сказали. 

— Семенов способен отомстить 
Шурыгиной?

— Нет, он не станет этим заниматься.
— Насколько я знаю, Сергей сейчас тоже 

начал зарабатывать на своей популярности. 
По слухам, за 10-минутное интервью просит 
по 40 тысяч рублей. 

— Этого я не знаю. Но деньги ему, конечно же, 
нужны. Сергею еще 200 тысяч рублей выплачивать 
Диане в качестве компенсации.

— Что вас удивило в этой истории больше 
всего?

— Несправедливость. Сергей рассказывал, 
что с ним сидели столько невиновных именно по 
изнасилованию. Некоторые даже своих «жертв» не 
знали. Удивило, как можно посадить парня просто 
со слов женщины. Как несовершенна доказатель-
ная база по 131-й и 132-й статьям. Как остро стоит 

тема насилия и как сложно его доказать, если оно 
действительно было. Ведь есть еще больше слу-
чаев, когда женщины молчат об изнасиловании, 
так как боятся огласки или просто признаться в 
этом. Поэтому настоящее изнасилование могут 
и не расследовать.

— Появились целые армии поклонников 
Семенова и Шурыгиной — кто эти люди?

— Поклонники Сергея — это те, кто верил в 
его невиновность, люди всех возрастов. Число 
поклонников Шурыгиной после освобождения 
Семенова резко уменьшилось. В основном это та-
кие же девочки, которые хотят скандальной славы. 
Многие ее поклонники — это фейковые страницы 
в социальных сетях. Думаю, что это социопаты или 
ярые феминистки, которые не хотят разбираться 
в деталях дела. Или просто люди, которых очень 
просто обмануть.

— Насчет того, что Семенов невиновен, 
— так сказать нельзя, ведь суд доказал его 
виновность…

— За секс по обоюдному согласию у нас нет 
уголовного наказания. Ей было 16 лет, это воз-
раст согласия. Вины в изнасиловании и действия 
сексуального характера в отношении Дианы, по 
моему мнению, у него нет.

— Во всей этой истории был еще один 
фигурант дела. Что с ним сейчас?

— Диана слегка поменяла показания. Сначала 
она говорила, что ее два парня изнасиловали, но 
потом призналась, что второй только попытался, 
но она отказала ему, и он ушел. Поэтому он стал 
свидетелем. Зовут его Александр Рухлин. Он сразу 
после этого скандала ушел в армию.

— Мне кажется, что Диана не стала бы 
раздувать конфликт, если бы не испугалась 
гнева родителей, которые застали ее на 
«вписке»…

— В тот вечер мать Дианы вывела дочь на 
улицу, папа, как я знаю, ударил ее и швырнул в 
машину. Конечно, Диана испугалась родитель-
ского гнева. 

— Знакомая Дианы, которая привела ее в 
коттедж, сейчас общается с Шурыгиной?

— С Дианой больше никто из той компании 
не общается и знать ее не хочет.

— Ты был в гостях у Семенова. Как живет 
его семья? 

— Его мама — школьный учитель, папа — 
инвалид. Они из деревни. Сергея встретили до-
вольно скромно, но был полный дом друзей и 
родственников. Сейчас у него появилось много 
фанаток, он завел аккаунты в соцсетях. За пару 
дней набралось уже несколько десятков тысяч 
подписчиков, также он собирается вести канал на 
Ютьюбе. Рассказывать про себя. Когда мы с ним 
приехали в Москву, то пошли в торговый центр. 
Люди его узнавали, оборачивались, просили фото-
графироваться, брали автограф… 

Тем временем Диана Шурыгина решила 
поставить точку в теме освобождения Сергея 
Семенова. О чем и написала на своей стра-
ничке в соцсети: 

«О чем думают сами органы, отпуская 
насильника несовершеннолетней девочки 
через год с лишним домой и приглашая на 
телевидение в Москву, к чему они призывают? 
Давайте, ребят, насилуйте малолеток, если 
они смогут доказать вину, то посидите годик, 
еще и прославитесь. Куда катится этот мир?

Если бы у меня состоялась встреча тет-а-
тет с Семеновым, без камер, я бы спросила, 
раскаялся ли он, осознал ли ошибку? Я правда, 
надеюсь, что осознал, а в массах само собой 
он говорит, что и осознавать нечего, ведь тог-
да все отвернутся от него, возможно, даже 
родная мать».

Ирина БОБРОВА.

ПОЗОРНАЯ 
СЛАВА — 

ОДНА  
НА ДВОИХ

Диана 
Шурыгина 

и Сергей 
Семенов: 

собственное 
расследование 

эксперта 
по лжи

На минувшей неделе новость об освобождении насильника Дианы Шурыгиной вызвала широкий 
общественный резонанс. Вскоре Сергей Семенов вылетел в Москву на телевизионное ток-шоу. Теперь он 

решил публично дать ответ той, которая упекла его за решетку. Мы связались с экспертом по лжи и языку 
жестов Ильей Анищенко, который вел собственное расследование этого скандального дела. Он встал на 
защиту Семенова. Он же лично встречал парня из колонии.
Наверное, рассказ собеседника нельзя считать объективным, но мы дали слово человеку, которому есть что 
сказать по поводу личностей Шурыгиной и Семенова.

Семенов (слева) и Анищенко (в центре).
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Диана Шурыгина с мужем Андреем.

■ «Оружие»
Для охоты и спорта — презентация нового дробовика 
от Blaser.
Оружие чести —  ода кавказскому кинжалу.
■ «Природа»
Медвежье нашествие —  горячий репортаж с острова 
Кунашир. 
Дедушкина бекеша — дети на охоте.
Ласковый кокон — уроки выживания в тайге.
■ «Трофеи»
Горные грации —  такие разные и такие желанные 
серны.
В пургу за соболем — таежные были.

ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА 
XXI ВЕК»
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67% россиян готовы принять участие в 
выборах президента страны, при этом 
уровень информированности о дне про-
ведения сегодня составляет 85,3%, в 
то время как в октябре минувшего года 
лишь 31,9% граждан называли правиль-
ную дату. Если бы выборы проводились 
в ближайшее воскресенье, Владимир 
Путин получил бы 73,8% голосов, «слег-
ка» опередив Павла Грудинина, чей ны-
нешний рейтинг за месяц вырос с 4,6% 
до 7,2%. Эти данные предоставил 15 
января на пресс-конференции дирек-
тор Всероссийского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) Вале-
рий Федоров.

Федоров считает, что взлет популярности 
мало кому до этого известного директора совхо-
за имени Ленина объясняется тем, что выдвинув-
шая Грудинина КПРФ остается в стране партией 
номер два, при этом избиратели «устали» от 
Геннадия Зюганова. Помимо этого определенную 
роль сыграл «фактор неожиданности» появления 
Грудинина на политической арене.

За тот же период с декабря прошлого года 
по сегодняшний день поддержка Владимира 
Жириновского снизилась с 7,1% до 4,7%.

В хвосте кампании плетутся Григорий Яв-
линский с рейтингом 0,6%, Борис Титов (0,3%) 
и Ксения Собчак (1%). Зато, по словам Валерия 
Федорова, благодаря появлению в списке кан-
дидатов Грудинина и Собчак возросло число 
россиян, считающих, что предстоящие выборы 
пройдут честно и будут отражать волю народа. В 
ноябре прошлого года так считали 32,4% граж-
дан, сегодня в этом уверены 34,1% — разница 
невелика, но она есть. 

Скромный рост демонстрирует также сте-
пень уверенности граждан в том, что результаты 
президентских выборов будут отражать мнение 
большинства, — с 65,8% в ноябре до 68,6% в 

декабре (более свежих данных по этим пара-
метрам пока нет).

А какова доля россиян, заранее уверен-
ных в том, что предстоящие выборы не станут 
подлинно свободными и демократическими? 
В декабре так считали 23% россиян. При этом 
7,1% граждан России полагают, что результаты 
выборов отразят интересы меньшинства, а 5,9% 
убеждены, что выборы будут на руку «небольшой 
группе лиц».

Предвыборная кампания проходит в не-
простой социально-политической обстановке. 
По словам Валерия Федорова, для граждан 
наиболее злободневными являются такие про-
блемы, как низкий уровень доходов (об этом 
говорят 22,6% россиян), низкие пенсии (18,4%), 
плачевное состояние здравоохранения (10,3%), 
низкий уровень жизни, социальное неравенство 
(14,2%), высокие налоги и тарифы (13,9%), на-
конец, коррупция, на засилье которой жалуются 
12,5% россиян. Это главные проблемы, решение 
которых возлагается на избранного 17 марта 
главы страны.

На вопрос: «Как вы думаете, насколько воз-
можны сейчас в вашем городе или сельском 
районе массовые выступления против падения 
уровня жизни и в защиту прав?» — утвердительно 
отвечают 67,2% граждан (в апреле минувшего 
года таких насчитывалось 59,7%, с тех пор уро-
вень тревожных ожиданий стабильно растет).

Директор ВЦИОМ подчеркнул, что большин-
ство жителей страны воспринимают Владимира 
Путина и как гаранта стабильности, и как лидера, 
способного осуществить перемены к лучшему. 
Отношение к действующему кабинету мини-
стров сложнее: 25% респондентов выступают за 
то, чтобы поменять его полностью. Но гораздо 
больше — 50% — считают, что уволить стоит 
лишь некоторых министров или вообще никого 
из членов кабинета не трогать.

Станислав ВАРЫХАНОВ.

Также ВЦИОМ прогнозирует явку на выборы около 70%

ПУТИН ОПЕРЕДИТ БЛИЖАЙШЕГО 
ПРЕСЛЕДОВАТЕЛЯ НА 65%



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 16.01.2018
1 USD — 56,3569; 
1 EURO — 68,8174

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Букреев (1958–1997), 
легендарный альпинист, поко-
ривший 11 восьмитысячников 
планеты из 14
Джон Карпентер (1948), кино-
режиссер, сценарист, продюсер 
(«Хэллоуин»)
Василий Лановой (1934), актер 
Театра им. Вахтангова, народ-
ный артист СССР
К е й т  М о с с  (1 9 74 ) , 
супермодель
Павел Нилин (1908–1981), пи-
сатель («Жестокость», «Испы-
тательный срок»)
Анатолий Соловьев (1948), 
летчик-космонавт, Герой Со-
ветского Союза
Борис Хазанов (1928), прозаик, 
переводчик

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня в Москве 
температура ночью -7…-5, днем 
-6…-4°. Облачно с прояснениями, 

местами небольшой снег, ветер 
южный, юго-восточный, 5–10 
м/с. Восход Солнца — 8.49, за-
ход Солнца — 16.28, долгота дня 
— 7.39. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие геомаг-
нитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

Всемирный д ень The 
Beatles.
День Ледовара.
1718 г. — в Петербурге на 

Троицкой площади в результате 
сильного пожара сгорает здание 
Сената и военной коллегии.
1868 г. — рыбный магнат Уильям 
Дэвис запатентовал рефриже-
ратор на колесах. 
1963 г. — Никита Хрущев заявил 
миру о создании в СССР водо-
родной бомбы.
1973 г. — советский «Луноход-2» 
отправился в путешествие по 
поверхности Луны.
2003 г. — США запустили 
корабль-челнок «Колумбия».

СпОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

пРАЗДНИК

СОБЫТИЕ

СКАНДАЛ

— Ну что, мужик, решил 
шкуру свою спасать?
— Простите, а вы точно 
дерматолог?..

Купил таблетки для 
повышения интеллек-
та. Не смог открыть 
упаковку…

Килограммы, сброшен-
ные Люсей в спортзале, 
терпеливо ждали ее в 

холодильнике.

Понимаешь, что живешь 
в хорошем районе, когда 
видишь собак на прогулке, 
одетых лучше, чем ты.

Портланд, Орегон, 60 тысяч 
русских.
Местные жители уже зна-
ют, что рассол от огурцов 
нельзя выливать, но еще не 
знают — почему.
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Завершающим аккордом новогодних 
праздников стала премьера музыкальной 
сказки на льду «Надо верить в чудеса». В 
отличие от других популярных ледовых шоу 
авторами проекта выступили не фигуристы, 
а участница ТВ-шоу «Голос» Катя Чистова, 
которую поддержали друзья-артисты.

Главный герой — мальчик Тихон. Он, как 
знаменитый «Человек дождя» в исполнении 
Дастина Хоффмана, живет в собственном 
мире: Тихон — ребенок с аутизмом. В канун 
Нового года малыш от всего сердца загады-
вает одно-единственное желание: научиться 
кататься на коньках. Он зажмуривается под 
бой курантов. И… его желание сбывается! 
Тихон, словно в сказке, оказывается на катке 

в окружении артистов, которые поддерживают 
его и учат кататься под волшебную музыку. 
Тихон видит, что кто-то тоже неумело делает 
первые шаги на льду, ему хочется со всеми 
подружиться…

«Этот спектакль — еще один шаг в рамках 
проекта «Мы меняем мир», который таким об-
разом отметил свое трехлетие, — рассказала 
«МК» Катя Чистова. — Мы стремимся помочь 
детям с особенностями развития увидеть кра-
соту этого мира, а миру, в свою очередь, рас-
сказать о таких детях, об их потребностях. В 
этом нам помогает искусство, которое объеди-
няет всех».

Ирина ПЕТРОВА.

мОСКВИЧАм 
пОКАЗАЛИ ЧУДО
Участница проекта 
«голос» подарила 
детям трогательный 
спектакль на льду Актеры пришли поддержать 

премьеру спектакля.
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Странный эпизод произошел 
под занавес встречи. Рефери 
Тони Шапрон ударил по ноге 

защитника «Нанта» Диего Карлоса, 
а затем удалил его, показав 
ему вторую желтую карточку. 
За несколько секунд до этого во 
время контратаки «пСЖ» Карлос 
случайно столкнулся с арбитром 
и сбил его с ног. Лежа на газоне, 
Шапрон ударил Карлоса, поднялся 
и назначил наказание, означавшее 
немедленное удаление 
«провинившегося» игрока.

Кроме того, за этим последовал штрафной 
удар в пользу ПСЖ, причем исполнен он был 
именно с места, где упал арбитр. В итоге матч 
завершился со счетом 1:0 в пользу гостей. Как 
оказалось, удаление Карлоса было не един-
ственным нелогичным поступком судьи в этой 
встрече. В послематчевом интервью главный 
тренер «Нанта» Клаудио Раньери упомянул также 
незасчитанный гол в ворота гостей, отметив, что 
игроки его команды показали хорошую игру и их 
можно поздравить с этим.

И все-таки самым спорным моментом стало 
удаление игрока обороны хозяев. О ситуации 
высказался форвард «канареек», как называют 
«Нант» болельщики, ясин бамму. Он назвал ре-
шение арбитра «странным» и предположил, что 
Шапрон не случайно поддерживал «ПСЖ»:

— Интересно, носил ли он майку парижан, 
— риторически предположил футболист.

еще более красноречиво оценил решение 
арбитра президент «Нанта» Вальдемар Кита. Он 
назвал действия судьи «дилетантством» и  при-
звал отстранить Шапрона от работы. 

— Он должен отдохнуть и обратиться к мас-
сажисту, ибо он работает так, как нельзя, — под-
черкнул Кита.

Специально для «МК» действия судьи Шапро-
на проанализировали председатель Московской 
коллегии судей Сергей Французов и арбитр 
международной категории, наш постоянный экс-
перт Виктор Филиппов.

Французов: 
— Комичный случай. Видимо, с судьей прои-

зошло что-то непонятное. Очень странное реше-
ние, даже трудно комментировать. Может быть, 
ему показалось, что игрок толкнул его умышленно. 
Но тогда надо было показывать сразу красную 
карточку, а не вторую желтую… Все это выглядит 
смешно. Конечно, падения от случайных касаний 
были и в моей практике, и у моих коллег тоже. Но 
такой реакции, как в этом матче, у наших арбитров 
не было. В таких ситуациях игрока наказывать не 

за что. Это случайные события: бежали, не смо-
трели друг на друга, столкнулись — вот и всё.

На мой взгляд, красную карточку для игрока 
надо отменять, а что будет с судьей, не знаю. я 
такое вижу впервые. Главное, после падения 
Шапрон попытался ударить игрока ногой. Это 
вообще удивительно. У нас в России, слава богу, 
таких арбитров нет!

Виктор Филиппов: 
— Судья здесь неправ. Он сам полез туда, где 

не должен был находиться, между двумя игрока-
ми команды «желтых». У футболиста вообще не 
было никакого умысла «ронять» арбитра. Шапрон 
грубо ошибся с выбором позиции в игровом эпи-
зоде. Футболист не видел его, задел ногу, и тот 
сам упал. Никакого наказания в виде красной 

карточки, с моей точки зрения, не могло быть. 
Теперь должна действовать дисциплинарная 

комиссия Федерации футбола Франции и решить, 
правомерны ли были действия арбитра. У нас, 
в России, КДК при выполнении определенных 
условий вправе отменить красную карточку. Это 
серьезная методическая ошибка судьи при кон-
троле эпизода в штрафной площади. Он не мог 
своей ногой ответить ударом на удар и поступил 
некорректно.

Конечно, Тони Шапрон был в шоке от того, что 
оказался на земле, но это его проблема, вина и его 
беда. Президент «Нанта» сказал, что судье надо 
обратиться к массажисту? Да что массировать? 
Наверное, лучше к психологу. 

Анастасия КЛЮКИНА.

Чемпионат Европы по 
фигурному катанию стартует 
в москве. Российское 

представительство на нем — 
максимально: по три пары в 
танцах и парном катании и по 
три спортсмена у одиночников и 
одиночниц. помимо эстетического 
удовольствия — кто же откажется 
посмотреть на сильнейших 
российских фигуристов, да еще в 
борьбе с лучшими европейскими 
спортсменами, накануне 
Олимпийских игр? — чемпионат 
даст пищу для размышлений 
и нашему экспертному совету 
специалистов накануне 
Олимпийских игр. 

Состав российской сборной был сформиро-
ван по спортивному принципу после чемпионата 
страны. единственным исключением стала ев-
гения Медведева, которой дали возможность не 
доказывать в очередной раз профессионализм 
и готовность к бою на внутреннем отборе, а еще 
несколько недель поберечь ногу после травмы. 
Чемпионат европы — первый выход Жени на 
лед после вынужденного перерыва. И первая 
очная встреча на официальном льду с нынешней 
чемпионкой страны и победительницей финала 
Гран-при Алиной Загитовой. Компромиссы не 
предусмотрены.

Из хорошо известных и опасных соперников 
в Москве появятся двукратные чемпионы мира в 
танцах на льду французы Габриэлла Пападакис 
— Гийом Сизерон, итальянцы Анна Каппеллини 
— Лука Ланотте. В парах — французы Ванесса 
Джеймс — Морган Сипре, итальянцы Валентина 
Маркей — Ондрей Хотарек. У мужчин — испанец 
Хавьер Фернандес, который покатит за шестым 
подряд (!) титулом чемпиона европы, Алексей 
быченко из Израиля. У женщин нашим могуще-
ственным одиночницам будет противостоять 
призер Олимпийских игр Каролина Костнер. 
Кто еще вмешается в выяснения отношений на 
высоком уровне, покажет лед. 

Но точно известно, что отказались от чем-
пионата европы победители финала Гран-при 
этого сезона, претендующие на самые высокие 

титулы, — Алена Савченко и бруно Массо, вы-
ступающие за Германию. К счастью, спортсмены 
не травмированы, но решили не тратить нервы 

на дополнительные старты перед Олимпийски-
ми играми, а сосредоточиться на тщательной 
подготовке к главному старту. 

Для феноменальной Алены Савченко Игры 
в Корее станут уже четвертой попыткой полу-
чить «золото» Игр. Она выступала еще в Турине с 
Робином Шолковы, шестое место. В Ванкувере-
2010 была завоевана бронзовая медаль, как и 
в Сочи-2014. Прошлый сезон Алена в паре уже 
с бруно Массо отметила серебром чемпионат 
мира, уступив только китайцам Суй Вэньцзин 
— Хань Цунь.  

Конечно, московский лед противостояние 
наших пар и немецкой украсило бы, но, может, 
нет худа без добра: и нашим парам есть что вы-
яснять между собой. евгения Тарасова и Влади-
мир Морозов поспорят с Ксенией Столбовой и 
Федором Климовым. 

Пока сильнейшие фигуристы европы будут 
доказывать силу на московском льду, спортсмены 
вне европы объявляют уже составы для участия 
в Олимпийских играх. Американцы не включили 
в состав неудачно выступившую на домашнем 
отборе Эшли Вагнер, ставшую бронзовой в Сочи-
2014, у одиночниц выступят брейди Теннелл, 
Мираи Нагасу и Карен Чен. У мужчин — Натан 
Чен, Винсент Чжоу и Адам Риппон. Танцоров пред-
ставят Алекс и Майя Шибутани, Мэдисон Чок и 
Эван бейтс, Мэдисон Хаббелл и Захари Донохью. 
У пар — только Алекса Симека-Книрим — Крис 
Книрим. 

Состав канадской команды будет выгля-
деть следующим образом: Патрик Чан, Киган 
Мессинг, Кэтлин Осмонд, Габриэль Дэйлмен, 
Ларкин Остман, в парах — Меган Дюамель — 
Эрик Рэдфорд, Джулиана Сегин — Чарли билодо, 
Кирстен Мур-Тауэрс — Майкл Маринаро, вновь 
рвущиеся к победе в танцах Тесса Вирчу — Скотт 
Мойр, Пайпер Джиллз — Поль Пуарье, Кейтлин 
Уивер — Эндрю Поже.

И с этими сборными России придется биться 
в командном турнире на Олимпийских играх в 
Пхёнчхане. Экспертный совет российских спе-
циалистов, который соберется по итогам чем-
пионата европы в Москве, даст ответ — кто из 
наших фигуристов выступит в Пхёнчхане. Членов 
олимпийской сборной по фигурному катанию у нас 
будет, увы, меньше, чем участников чемпионата 
европы. На Олимпийских играх в состав россий-
ской команды войдут 3 одиночницы, 3 спортив-
ные пары, 2 танцевальных дуэта и 2 одиночника. 
Именно столько лицензий Россия завоевала на 
чемпионате мира в Хельсинки прошлого года.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Михаил Швыдкой решился — ох, в который уж 
раз за эти годы! — на невероятно смелый шаг: 
уже скоро, в день 6-летия Театра мюзикла, 
будет показан весьма необычный спектакль 
— условно в жанре цирка-нуво — «РЕВ/ЕРС». 
И пойдет он впоследствии в необычное же 
время — в 11 часов вечера.

Ставит его Андрей Кольцов — легендарная 
личность: много лет проработавший акробатом 
в канадском цирке, ставший сорежиссером по 
цирковой технике в «Принцессе цирка» (сам же 
делает там сложный эквилибр на стульях, влезая 
без страховки на умопомрачительную высо-
ту). И вот теперь — на тебе: он идет в бой уже 
в качестве самостоятельного постановщика. А 
помогают ему в этом коллега по цирковому цеху 
Ирина Дрожжина и — внимание! — звездный 
хореограф-постановщик Дебра Линн браун (за 
ее плечами — и цирковые шоу, и постановка 
церемоний «Оскара», суперпрофи), только на 
полторы недели приехавшая в Москву, чтобы 
помочь в поиске языка…

Итак, в проекте занято 15 акробатов, ре-
петиции в гимнастическом центре на Электро-
заводской идут уже полтора месяца. Декорации 
(двери, лестницы, шесты) изготавливаются. А 
сами мизансцены… можно провести неделю с 
артистами на матах: этот поиск через их личное, 
через возможности их тела, столь прекрасен, что 
мозг начинает воспринимать совершенно иной 
язык, иные оттенки…

Вот как раз ловлю Андрея в тот момент, когда 
он повисает на двух шестах, словно на кресте, 
давая артистам наставления…

— Все наши имиджи, образы рождаются 
прямо здесь, во время репетиций, и наклады-
ваются на скелет, который до этого был у нас 
выстроен, — говорит он.

— Есть ли сюжет как таковой?
— Конечно. Абсолютно четко просматрива-

ется: люди попадают в замкнутое пространство. 
И каждый додумает сам — что это может быть. 
Не даем четких ответов. Люди открывают дверь, 
входят, закрывают — обратно хода нет. Кто-то 
подумает, что это прохождение между жизнью и 
смертью, кто-то… Все действо связано с нашими 
страхами быть запертыми, борьба со своими 
фобиями, познание себя. И возвращение — в 
конечном счете — к первичному состоянию, к 
себе-ребенку.

— Все это подается бессловесно? 
— Да, без слов. Через движения. Но нет 

как таковой постановочной хореографии. Мы 
хотим, чтобы люди были максимально быто-
выми. Артисты не играют. Они проживают. И 
финал открыт.

— А есть ли импровизация?
— Нет. Импровизация — это такая вещь, что 

ты первый раз импровизируешь, второй раз ты 
вспоминаешь все найденные ходы, а на третий 
— это уже заученная роль. Невозможно импро-
визировать каждый раз, я в это не верю. Равно 
как у нас нет и хореографии в классическом 
понимании: вот рука туда, нога сюда… Мы мак-
симально вытаскиваем из людей их внутренние 
состояния — натуральные страхи, естественную 
рефлексию — по ходу действа. У нас 15 пер-
сонажей, и переломные моменты происходят, 
когда люди неумышленно подводят человека к 
падению. Приходит понимание, как далеко мы 
заходим в своих животных желаниях; в нашем 
случае — в попытке найти выход, пренебрегая 
человеческими качествами.

— Зрителю раздается какой-то синопсис 
при этом или все идет без объяснений?

— без. Со зрителем мы поступаем так: у 
нас есть толика иммерсивности, то есть люди, 
чтобы пройти на свои места, проходят через 
двери — открывают их и закрывают в фойе и в 
зале. Мы хотим в финале дать понять, что зри-
тель был первым, кто зашел в это пространство. 
Он не наблюдал за спектаклем со стороны, но 
был частью его. Такой неосознанный иммерсив. 
Надеемся, что публика с нами эти полтора часа 
проживет.

— А музыкальная основа какая?
— Музыку специально для нас написал ге-

ниальный Михаил Мищенко — это 75-минутный 
саундтрек. Этот человек заставляет молодежь 
полюбить классическую музыку в современной 
упаковке, своего рода contemporary classic. И его 
музыка для нас — волшебная… Хотя у нас есть 
моменты, когда она прерывается: должна быть 
местами просто тишина. А так это — целостное 
полотно. Познания себя. Что такое хорошо и что 
такое плохо. Реверс: хорошо — плохо, плохо — 
хорошо. Мы хотим отбросить зрителя к себе. Мы 
настолько обременены работой, что забываем 
ребенка внутри себя. Все такие взрослые… и 

порою делаем нелицеприятные вещи для дости-
жения той или иной цели. У нас люди ищут физи-
ческие ключи, чтобы вернуться туда, откуда они 
пришли. Но ключ спрятан всегда внутри нас.

— Будет ли смешно?
— Смеха будет немного, но все это сделано 

через любовь. Это главное. Даже в темных сценах 
— все равно любовь… Что до декораций — у нас 
ничего не вносится на сцену в течение 75 минут 
и ничего не выносится. Никто не покидает про-
странство. А декорации — это двери и лестни-
цы. Мы тем самым полностью убираем границу 
между сценой и зрительным залом.

— Любопытно, что спектакль пойдет 
аж в 11 часов вечера, после семичасового 
репертуарного спектакля… 

— Нам всем хочется, чтобы он игрался потом 
в течение долгого времени. Здесь любопытно 
все. Например, у нас нет ни одного артиста, кто 
пришел бы к нам со своим жанром, своим но-
мером. Мы не брали готовый трюк, просто на-
девая на артиста костюм, — упаси бог! Мы всем 
придумывали отдельные жанры. Их просто нет, 
не существует. Ты не увидишь их на Ютубе. Им 
нет названия. И так — с каждым из 15. Люди 75 
минут на сцене — и каждый работает на пределе 
физических возможностей! Это очень круто.

— Какие-то вещи происходят в 
воздухе?

— Конечно. Даже над головами зрителей 
— до 6-го ряда партера, когда парни будут кру-
тить восьмиметровые шесты, а шестах — двое 
ангелов, посмотри на них (указывает на артисток-
близняшек. — Я.С.)! Так что вы увидите абсолют-
но новый язык: это не физический театр. Или 
так: он физический на стероидах. То есть ребята 
ведут внутреннюю драматургию, добавляя к ней 
сумасшедшую, головокружительную акробатику. 
И в этом основная задача — шагнуть дальше, 
сделать революционный продукт. По этой части 
много говорилось, но очень мало сделано. И 
я безумно благодарен смелости Швыдкого и 
Смелянского — это дорогого стоит. Не боятся 
эксперимента, нового продукта. И то, что мы уже 
сделали — а это час от всего спектакля, — это не 
просто хорошо или плохо, это обязано жить! Хотя 
этому спектаклю сложно будет дать оценку… 

— А какова роль Дебры Браун?
— Никто лучше нее не знает тела акроба-

та. Она как хореограф поставила 14 культовых 
цирковых спектаклей, и каких! бэкграунд по-
трясающий! Вот она, кстати.

■ ■ ■ 
...Дебра проста и пластична: надо лечь на 

пол, чтобы показать КАК, — ложится и показы-
вает. Она вся внутри своей работы.

— Дебра, вам нравится то, что здесь 
происходит?

— Меня это очень вдохновляет. По жанру это 
cirque nouveau, современный цирк, но то, что вы 
увидите через месяц, — это российская точка 
зрения на этот жанр. И это очень живая история. 
Мы работаем, репетируем, ищем, но на сцене 
все это будет выглядеть так (да и не только вы-
глядеть, но и являться по сути), как будто актеры 
здесь и сейчас все это заново проживают. Весь 
фокус наведен на глубину внутреннего мира, на 
инсайд каждого конкретного акробата… Андрей 
(режиссер) пытается поймать актера изнутри в 
момент перехода грани — жизни и смерти, света 
и тьмы, добра и зла.

— То есть драматургия строится ис-
ходя из возможностей каждого участника 
спектакля?

— Конечно. И я довольна подбором арти-
стов — это очень талантливая команда… Люблю 
работать с русскими артистами, мне нравится, 
как они посвящают себя искусству, насколько они 
ему преданы. я видела американскую и фран-
цузскую точки зрения на цирк-нуво, но русская 
точка зрения по своей природе уникальна.

— Как вообще меняется визуаль-
ная культура в мире? Что сейчас людям 
необходимо?

— Это очень важный вопрос. бывает, что 
человек (зритель) ослаблен, и ему нужно по-
чувствовать силу, вернуться в позицию силы, 
и тогда он идет на шоу, чтобы после шоу почув-
ствовать себя легче и лучше. Но это взаимосвязи 
очень тонкие. Посмотрите, что происходит во-
круг. Сколько напряжения в мире. Повсеместно, 
везде. И мир искусства должен отвечать на это 
напряжение. Все время подносить зеркало к лицу 
человека. И зрителю становится легче познать 
себя, а значит, и то, что творится вокруг. Артисты, 
режиссеры показывают то, что зрителю не видно 
невооруженным глазом…

— И в этом смысле ваша постановка — 
как раз такое зеркало...

— О да, но надо понимать, что искусство — 
это не только развлечение, оно может быть не 
общепризнанным, не популярным, людям может 
быть некомфортно смотреть на какие-то вещи, 
они не хотят это знать… но мы на это как раз 
направляем свет. без слов. Только через нутро 
артиста. Душа выступает как средство, смысл, 
мерило. Живая душа! И мне радостно, что Андрей 
с большой самоотдачей подходит и к музыке, и 
к движению: здесь в каждой мизансцене очень 
много сердца… У каждого из наших акробатов 
великолепное тело, уникальные трюковые воз-
можности, но смысл в том, чтобы показать не 
столько физику, сколько живую жизнь живого 
человека.

— Получается?
— Думаю, да. Моя задача (я здесь уже не-

делю) — максимально помочь Андрею, чтобы 
артисты услышали сами себя. были «в моменте», 
проживали каждый миг. Вы видели мизансцену с 
девочкой на лестнице: зритель должен увидеть 
ее лицо, когда она медленно, на спине и вниз 
головой, «стекает» вниз… И вот тут важно, что 
увидит каждый в ее глазах, в ее лице. На этом весь 
наш спектакль — лицом к лицу. И потому спрошу 
у вас: что, что именно вы почувствовали?..

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ТЕАТР мЮЗИКЛА ВКЛЮЧАЕТ 
СУмАСШЕДШИй «РЕВЕРС»

Режиссер Андрей 
КОЛЬЦОВ:  
«Наш жанр 
не имеет пока 
названия, но это — 
революция!»

Хореограф 
Дебра Линн 
Браун  
в момент 
репетиции  
с артисткой.
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Чего хотят Медведева 
и Фернандес?
Сильнейшие фигуристы Европы встречаются в Москве

Что на самом 
деле случилось 
в матче 
чемпионата 
Франции 
«Нант» — «Пари 
Сен-Жермен»?

« ХОРОШО, У НАС ТАКИХ 
АРБИТРОВ НЕТ»

Хавьер 
Фернандес.
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Евгения Медведева.


